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Раздражающий Саркози 
или бесцветный Олланд?

Эксперты считают, 
что во втором туре президентских выборов во Франции 

шансы кандидатов примерно равны

ВО ФРАНЦИИ развер-
нулась жесткая борьба за 
президентское кресло - в 
первом туре выборов ны-
нешний французский ли-
дер Николя Саркози на 
полтора процента голосов 
уступил своему главному 
сопернику, представите-
лю социалистов Франсуа 
Олланду. Сейчас эксперты 
ломают голову, сможет ли 
Олланд удержать преиму-
щество во втором, реша-
ющем туре выборов, кото-
рый пройдет 6 мая.

ПОКА эти выборы напо-
минают ситуацию, когда из 
двух зол выбирают меньшее. 
Саркози как личность мно-
гих французов раздражает. 
Раздражает своей любовью 
к роскоши, высокомерием, 
излишне жесткой риторикой. 
Многие настолько его не лю-
бят, что готовы голосовать 
даже за серенького и мало 
проявившего себя Франсуа 
Олланда. С другой стороны, 
у Саркози, безусловно, боль-
ший опыт решения экономи-
ческих проблем, чем у сопер-
ника, и достаточно сильная 
команда.

- Сказать точно, кто из них 
победит, сейчас невозможно, 

- считает доцент кафедры ми-
ровой политики факультета 
международных отношений 
СПбГУ Игорь Чернов. - Чув-
ствуется, конечно, усталость 
от президента Николя Сар-
кози, однако его соперник 
Франсуа Олланд, мягко гово-
ря, не является харизматич-

ным лидером. Он всегда был 
функционером, технократом, 
а для президента, с точки 
зрения многих французов, 
этих качеств недостаточно. 
Известно ведь, что изначаль-
но социалисты хотели выдви-
нуть другого кандидата - яр-
кого и популярного Доминика 

Стросс-Кана. Однако скандал 
с горничной помешал этим 
планам, и социалистам в по-
следний момент пришлось 
подыскивать замену. А за-
мена получилась не совсем 
удачная. Поэтому, на мой 
взгляд, все-таки больше шан-
сов на победу имеет право-

центристское большинство, 
то есть Николя Саркози.

По словам эксперта, если 
анализировать статистику 
голосов в первом туре пре-
зидентских выборов, то вид-
но, что Франция тогда прого-
лосовала больше за правых. 
Сам Николя Саркози получил 
около 27 процентов голосов, 
лидер партии «Национальный 
фронт» Марин Ле Пен - 18 
процентов, а ее избиратели, 
как известно, левизной взгля-
дов и симпатией к социали-
стам не отличаются. Франсуа 
Байру из «Демократического 
движения» (это центристская 
партия) - 9 процентов. Если 
Саркози удастся привлечь на 
свою сторону голоса Байру и 
Ле Пен, то получится 54 про-
цента. Однако, даже если по-
бедит Франсуа Олланд, в от-
ношениях России и Франции 
больших перемен не предви-
дится.

- Олланд - политик осто-
рожный и аккуратный, не ду-
маю, что он будет совершать 
резкие повороты, - говорит 
Игорь Чернов. - В этом плане 
политический курс у Франции 
останется прежним, посколь-
ку приоритетными для со-
циалистов, как и для партии 
Саркози, все равно остаются 
отношения с США.

Юлия ЛИ
Фото Reuters/Vostock-Photo

ПОЛИТМАНЕВРЫ

Из двух зол выбирают меньшее. Но это меньшее для каждого свое

Российскую полицию
 надо дореформировать

Социологический опрос, 
проведенный Балтийской медиа-группой, 

выявил неудовлетворенность петербуржцев итогами реформы МВД

НЕОБХОДИМОСТЬ в про-
должении реформы право-
охранительной системы 
очевидна для всех - как для 
самой власти, иницииро-
вавшей больше года на-
зад эту реформу, так и для 
общества, практически по-
вседневно сталкивающе-
гося с негативными явле-
ниями в работе полиции.

ОПРОС, проведенный Бал-
тийской медиа-группой 25 
апреля 2012 года, еще раз 
наглядно показал, что эта 
тема волнует всех. Аудито-
рия СМИ БМГ, включающая в 
себя читателей газет «Сме-
на», «Невское время» и «Ве-
черний Петербург», зрителей 
телеканала 100ТВ и слушате-
лей «Радио «Балтика», а также 
интернет-пользователей - по-
сетителей сайта Балтийского 

информационного агентства, 
живо откликнулась на воз-
можность не просто выска-
зать свое мнение, но и доне-
сти его до тех, кто принимает 
решения.

За один день высказались 
более 6000 человек, выразив 
свое определенное мнение 
по поставленному вопросу, 
который звучал следующим 
образом: «Что нужно сделать, 
чтобы сотрудники полиции 
добросовестно исполняли 
свои обязанности, а реформа 
МВД принесла бы успех?»

Всего был зафиксирован 
6361 голос (можно было вы-
брать несколько вариантов 
ответа). Среди пяти возмож-
ных вариантов действий од-
нозначными лидерами яви-
лись первые два, взявшие на 
себя более 9/10 (95,4 про-
цента) голосов, - это вариант, 
предполагающий смену руко-
водства МВД и состава наи-
более непопулярных подраз-

делений, типа ППС и ГИБДД 
(57,3 процента), и повышение 
зарплат и социального ста-
туса полицейского одновре-
менно с резким ужесточени-
ем отбора поступающих на 
службу и усиления наказания 
для «оборотней в погонах» 
(38,1 процента).

Остальные варианты, а 
именно комплексный подход, 
учитывающий мнение граж-
дан при оценке деятельности 
любого подразделения по-
лиции, прозрачность и под-
контрольность работы МВД 
в техническом плане (видео-
камеры, прозрачные участки, 
телефоны доверия и т. д.) и 
введение службы специаль-
ных, выбранных населением 
муниципалитета уполномо-
ченных, оказались намного 
менее популярными и набра-
ли примерно одинаковое ко-
личество голосов - от 1,1 до 
1,8 процента.

Соб. инф.

БАРОМЕТР № 
Формулировка 

вопроса

Голосование

Кол-во 
человек

% от общего 
числа

1
Сменить руководство МВД 
и состав наиболее «непопулярных»  
подразделений - ППС и ГИБДД

3640 57,3

2

Значительно повысить зарплаты 
сотрудников, ужесточив критерии 
отбора для поступающих на службу 
и усилив меры наказания для 
«оборотней в погонах»

2422 38,1

3

При оценке работы отделов полиции 
и конкретных сотрудников в первую 
очередь учитывать отзывы граждан 
и данные социологических опросов 
населения

76 1,1

4

Сделать работу сотрудников 
полиции более прозрачной 
и подконтрольной обществу - 
поставить видеокамеры, проводить 
регулярные встречи-отчеты 
с гражданами и т. д. 

103 1,7

5

Вместо участковых ввести службу 
специальных уполномоченных 
(шерифов), которых выбирают 
граждане и работу которых 
оплачивает муниципальный бюджет

120 1,8

Всего 6361 100
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В Смольном - 
новые лица

Во властных коридорах появились 
Валентина Матвиенко в виде портрета 

и сын д’Артаньяна в виде советника

ГУБЕРНАТОР Георгий 
Полтавченко в скором вре-
мени сможет работать 
еще эффективнее. Вдох-
новлять на новые дости-
жения его будут недавно 
появившийся в коридорах 
Смольного портрет экс-
градоначальницы Вален-
тины Матвиенко и новый 
советник - сын д’Артаньяна 
Сергей Боярский.

ЕЩЕ в 2003 году в Смоль-
ном появилась картинная 
галерея «Первоначальству-
ющие лица Петербурга». В 

ней представлены все руко-
водители города, начиная с 
Александра Меншикова. Есть 
Собчак, есть Яковлев. Теперь 
пришел черед быть повешен-

ной и Валентине Матвиенко. 
Ее портрет выполнил худож-
ник Александр Лысак, при-
чем писал он не с натуры, а с 
фотографии.

Сын Михаила Боярского 
Сергей давно хотел порабо-
тать на благо родного города. 
Недавно даже баллотировал-
ся в ЗакС по спискам «Еди-
ной России», но не прошел. 
Теперь в качестве советника 
губернатора он будет куриро-
вать работу пресс-служб рай-
онов и городских комитетов, 
то есть помогать Смольному 
выстраивать более четкую ин-
формационную политику.

Юлия ФРОЛОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Золотые билетики
Общественный транспорт, скорее всего, 

подорожает, но чиновники в этом не признаются

Домжур все-таки 
отремонтируют

Противоаварийные работы начнутся до 1 июня

ТЕМА предстоящего по-
вышения тарифов на про-
езд в общественном транс-
порте Петербурга всплыла 
на днях, когда на рассмо-
трение депутатов ЗакСа 
из Смольного пришел за-
конопроект о поправках к 
городскому бюджету.

В СПРАВОЧНЫХ матери-
алах к законопроекту сооб-
щалось о «росте разового 
тарифа на 2 рубля по всем 
перевозчикам с 01.07.2012». 
Однако чиновники в ответ 
на поднявшуюся шумиху за-
явили, что окончательно ре-
шение пока не принято и го-
родским правительством не 
утверждено.

Неясно только, зачем нуж-
на эта игра в «несознанку»? 
Еще в начале года говорилось 

о том, что традиционное по-
дорожание проезда, кото-
рое должно было произойти 
в январе 2012 года, просто 
переносится. Скорее всего, 
до 1 июля. Хотя официально 
решение так и не было при-
нято, поэтому у некоторых 
наивных петербуржцев могло 
сложиться впечатление, что в 
этом году тарифы все-таки не 
повысят.

- Вероятность этого - ноль 
процентов! - уверен эксперт 
общественной организации 
«Петербуржцы за обществен-
ный транспорт» Владимир 
Валдин. - Чиновники лукавят. 
Все знают, что подорожание 
будет, но пока на приказе нет 
подписи. Вся система наше-
го общественного транспор-
те устроена так, что тарифы 
должны расти не вслед за 
инфляцией, а с ее опереже-
нием. Чтобы сделать проезд 
реально дешевле, нужно пол-
ностью изменить систему.

Юлия ЛИ
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

«СМЕНА» уже писала о 
том, что Дом журналиста 
затрещал по швам после 
того, как по соседству с 
ним снесли Литературный 
дом. 

ПРАВДА, по традиции связи 
между стройкой на Невском, 
68, и состоянием здания на 
Нев ском, 70, эксперты пока 
не нашли. Но грядут новые 
экспертизы.

После того как Санкт-
Петербургский союз журна-
листов обратился к губерна-
тору Георгию Полтавченко с 
открытым письмом, ситуа-

ция со зданием сдвинулась с 
мертвой точки.

- Работы в Доме журнали-
ста начнутся до 1 июня, - со-
общил вице-губернатор Ва-
силий Кичеджи. - Потом бу-
дет капитальный ремонт. Моя 
точка зрения - это надо было 
сделать значительно раньше.

Ольга 
РЯБИНИНА

Сергей Боярский научит 
власть общаться с народом

Пора закупаться жетонами?

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА

Рисунок Василия АЛЕКСАНДРОВА

Анастасия МЕЛЬНИКОВА, актриса, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):
- С утра 1 Мая мы с коллегами соберемся на Невском про-

спекте и примем участие в демонстрации. А потом семьей 
поедем за город, праздновать день рождения моей крест-
ницы, очаровательной Варечки, дочки Андрея Федорцова.

Василий ГЕРЕЛЛО, 
певец:
- Воспользуюсь выходными, чтобы посидеть над парти-

турами и подготовиться к сольному концерту на Исаакиев-
ской площади, который я традиционно даю 8 мая. Низкий 
мой поклон всем ветеранам Великой Отечественной, всем 
блокадникам, всем, чья жизнь опалена войной. Жду вас и 
надеюсь спеть победные песни вместе с вами!

Роман ПАСТУХОВ, 
президент Петербургского союза 
предпринимателей:
- Буду набираться сил для последующей серьезной ра-

боты и отсыпаться. Ведь 13 апреля нашему союзу испол-
нилось 23 года, и на наш день рождения приезжал Георгий 
Полтавченко. Мы обсуждали вопросы развития предпри-
нимательства, и позиция главы города нам представилась 
очень конструктивной. Теперь будем стараться не подка-
чать.

Владимир БОРТКО, 
режиссер:
- Я отмечу праздник с друзьями за городом. Мы собира-

емся на маевку, чтобы продемонстрировать свою солидар-
ность с трудящимися. Мы обязательно поднимем тосты за 
Карла Маркса и Фридриха Энгельса, а также за пролетари-
ат всего мира и за его успех в борьбе за социальную спра-
ведливость.

Максим РЕЗНИК, 
депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Яблоко»):
- Собираюсь принять участие в шествии демократической 

оппозиции, а вечером устроить праздник дома. Не в честь 
Дня весны и труда, а просто потому, что вся семья будет 
дома. Из-за работы это случается не часто.

Семен СПИВАК, 
художественный руководитель Молодежного 
театра на Фонтанке:
- В нашем театре состоится концерт весенней песни. У 

нас много поющих артистов, и надеюсь, праздник удастся.

НАС ждут три выходных по случаю Празд-
ника весны и труда. Но кто-то по старинке 
выйдет на демонстрацию в честь Дня между-
народной солидарности трудящихся. Другие 
(говорят, их большинство) готовятся оконча-
тельно открыть дачный сезон. Ну а третьим 
вообще ни до чего нет дела - для них это бу-
дут просто три праздных дня…

А как вы отметите 
Первомай?

- спросила «Смена» 
у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

НУ И НУ!

УДАР 
ПО КОШЕЛЬКУ

ХОРОШАЯ  
НОВОСТЬ
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40 минут, чтобы стать 

президентом
Какой будет инаугурация Владимира Путина

7 МАЯ в России состоится 
инаугурация вновь избран-
ного президента. По сло-
жившейся традиции гла-
ва государства вступает в 
должность именно в этот 
день, ровно в полдень. Да 
и сценарий самого действа 
в общем и целом остается 
неизменным. Это, вероят-
но, должно подчеркивать: 
в России все стабильно.

Как 
это было

Первая инаугурация главы 
государства состоялась еще 
в советское время - 14 мар-
та 1990 года. После избра-
ния Съездом народных де-
путатов Михаила Горбачева 
президентом СССР тот при-
нес присягу на Конституции. 
Сама церемония проходила 
в Кремлевском дворце съез-
дов и заняла всего несколько 
минут.

Инаугурация первого пре-
зидента России Бориса Ель-
цина также проходила перед 
депутатами Съезда народ-
ных депутатов России. Было 
это 10 июля 1991 года. Борис 
Ельцин принес присягу на 
Конституции РСФСР. С на-
путственным словом к нему 
обратился Патриарх Москов-
ский и всея Руси Алексий II.

А вот вторая инаугурация 
Ельцина, в 1996 году, уже 
проходила в отреставриро-
ванном Большом Кремлев-
ском дворце. Церемония ста-
ла гораздо более пышной и 
приобрела поистине царский 
размах - и в прямом, и в пере-
носном смысле слова. Ведь 
коронации российских импе-
раторов, начиная с Алексан-
дра II в 1856 году, проходили 
именно там. Даже маршрут 
президента повторял путь го-
сударей императоров: Геор-
гиевский, Александровский, 
а затем Андреевский залы. 
Именно в 1996 году появи-
лись президентские симво-
лы: Штандарт президента, 
знак президента Российской 
Федерации и специальное 

издание Конституции РФ, на 
которой произносится  при-
сяга.

Путин не стал 
надевать цепь
После того как новым пре-

зидентом России в 2000 году 
был избран Владимир Путин, 
инаугурацию впервые на-
значили на 7 мая. В этот же 
день торжественные церемо-
нии проходили в 2004, 2008 
и 2012 годах. Кстати, дата 
инаугурации является фикси-
рованной во многих странах 
мира, например, в США она 
всегда проходит 20 января.

Основным залом для инау-
гурации снова стал Андреев-
ский. Кстати, именно в нем 
до революции располагался 
царский трон. Собственно, 

устроители церемонии и не 
скрывали, что, разрабаты-
вая сценарий инаугурации в 
2000-м, заглядывали в цар-
ские архивы.

В мероприятии участвовал 
также экс-президент России 
Борис Ельцин. Однако цере-
монию передачи власти рос-
сияне наблюдать не смогли, 
так как к тому моменту Вла-
димир Путин уже был и. о. 
президента - ранее Ельцин, 
как мы помним, доброволь-
но отказался от должности. 
Кстати, Владимир Владими-
рович внес в церемонию свои 
коррективы. В отличие от Бо-
риса Николаевича, он не стал 
надевать президентский знак 
- золотой равноконечный 
крест на золотой цепи. А це-
ремония второй инаугурации 
Путина, 7 мая 2004 года, со-
кратилась по времени вдвое 
- она заняла всего 25 минут.

Патриарх 
помолится 

за президента

Собственно, начиная с 2000 
года протокол проведения 
подобных мероприятий в 
России можно считать усто-
явшимся. В 2012 году це-
ремония вряд ли претерпит 
существенные изменения. 
Она займет примерно 40 ми-
нут. Машина Владимира Пу-
тина въедет в Кремль через 
Спасские ворота в сопрово-
ждении почетного эскорта 
мотоциклистов и подъедет к 
центральному входу во дво-
рец. Потом новый президент 
поднимется на подиум, где в 
соответствии с протоколом 
будут находиться председа-
тель Конституционного суда 
Валерий Зорькин, облачен-

ный в мантию, и главы обеих 
палат российского парламен-
та. Солдаты почетного кара-
ула внесут символы прези-
дентской власти, и Владимир 
Путин произнесет слова пре-
зидентской присяги.

Это 33 слова - они зафик-
сированы в Конституции РФ: 
«Клянусь при осуществлении 
полномочий президента Рос-
сийской Федерации уважать 
и охранять права и свободы 
человека и гражданина, со-
блюдать и защищать Консти-
туцию Российской Федера-
ции, защищать суверенитет 
и независимость, безопас-
ность и целостность государ-
ства, верно служить народу». 
После этого он станет дей-
ствующим президентом.

Далее Владимир Путин вы-
ступит перед собравшимися 
с короткой речью. Обычно 
это происходит на Соборной 
площади. Там же проходит 
парад Президентского полка, 
в котором участвует почет-
ный конный эскорт. В преды-
дущие годы патриарх России 
совершал молебен в Благо-
вещенском соборе Кремля и 
молился о новом президенте 
России. Скорее всего, так бу-
дет и на этот раз.

Ведер с икрой 
не планируется
Как рассказал журналистам 

управляющий делами пре-
зидента Владимир Кожин, 
Кремлевский дворец полно-
стью готов к инаугурации 
7 мая. На церемонию пригла-
шены около тысячи гостей. 
Уже известно, что прибудут 
экс-премьер Италии Сильвио 
Берлускони и экс-канцлер 
Германии Герхард Шредер.

В день инаугурации в Крем-
ле состоится торжественный 
прием, однако будет он, по 
словам Кожина, «без всяких 
особых изысков и наворо-
тов».

- У нас задача - не удивлять, 
ведра икры ставить - это все 
позавчерашний день, - заме-
тил Кожин.

Юлия 
ФРОЛОВА

Фото ИТАР-ТАСС

ПРОТОКОЛ

Владимир Путин поклянется защищать суверенитет и независимость России

«Воспоминания о церемонии 
останутся у меня на всю жизнь»

ИРИНА Скрипачева, пред-
седатель правления Санкт-
Петербургского общества 
жителей блокадного Ле-
нинграда, в 2008 году при-
нимала участие в церемо-
нии инаугурации Дмитрия 
Медведева. 

СВОИМИ воспоминаниями 
она поделилась со «Сменой»:

- Конечно, впечатления от 
инаугурации остались у меня 
очень яркие. Я находилась в 
Георгиевском зале, стояла 
рядом с тренером Владимира 
Путина Анатолием Рахлиным. 
Так получилось, что я оказа-
лась в первых рядах, поэтому 
видела происходящее очень 
хорошо. Вокруг были почти 
все знакомые лица - актеры, 

режиссеры, политологи, об-
щественные и государствен-
ные деятели. Это окружение, 
да и сама обстановка в зале 
настраивали на торжествен-
ный лад. Сама церемония 
также была очень красивой. А 
так как на инаугурации было 
очень много гостей, у меня 
сложилось впечатление, что 
приведение президента к 
присяге было принародным.

Возлагаю большие надеж-

ды на возвращение Влади-
мира Владимировича Пути-
на в Кремль. Он генетически 
связан с Ленинградом, рос и 
воспитывался в обыкновен-
ной ленинградской семье, 
которая пережила и войну, и 
блокаду. И смог всего в жиз-
ни добиться только благодаря 
своим личным качествам.

Сегодня мы все ждем пере-
мен к лучшему. Главное, чтобы 
они не были резкими. России 

нужно поступательное разви-
тие. К счастью, Владимир Пу-
тин понимает, как это делать. 
Мне несколько раз приходи-
лось лично с ним общаться, и 
он всегда меня поражал глу-
биной владения вопросами в 
самых разных сферах. Наде-
юсь, его опыт поможет стране 
и дальше уверенно двигаться 
вперед.

Ольга 
РЯБИНИНА

ОТ ПЕРВОГО 
ЛИЦА
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Сколково, «Твиттер», 
борьба с коррупцией 

и полиция 
вместо милиции

Чем запомнится россиянам 
президентство 

Дмитрия Медведева

НА ЭТОЙ неделе в Крем-
ле прошло расширенное 
заседание Госсовета. 
Дмитрий Медведев, поки-
дающий пост главы госу-
дарства, подвел итоги раз-
вития страны за последние 
годы и обозначил задачи 
на будущее.

МЕДВЕДЕВ был необычным 
президентом - во-первых, 
очень молодым, а во-вторых, 
очень искренним. Чем запом-
нится россиянам его прав-
ление? В первую очередь не 
слишком удачной реформой 
МВД, в ходе которой мили-
ция превратилась в полицию, 
но от этого не стала работать 
лучше. Сокращением числа 
часовых поясов и переходом 
на круглогодичное летнее 
время. Приобщением чинов-
ников к высоким технологи-
ям: именно с подачи Дмитрия 
Анатольевича чиновники ста-
ли общаться с электоратом 
через «Твиттер». Инноваци-
онным центром «Сколково». 
Молодежь, пожалуй, вспом-
нит его зажигательный танец 
под «American boy» и встречу 
с губернатором Калифорнии 
Шварценеггером, после ко-
торой Дмитрий Анатольевич 
полушутя-полусерьезно из-
рек знаменитое «I’ll be back. 

Hasta La Vista, baby».
А между тем именно на пре-

зидентский срок Медведева 
выпал мировой кризис, кото-
рый наша страна пережила 
более-менее спокойно. Он 
принял решение о принужде-
нии к миру Грузии, показав, 
что с Россией на междуна-
родной арене надо считаться. 
И наконец, именно он попы-
тался объявить борьбу кор-
рупции.

С поста президента Мед-
ведев уходит, не обещая вер-
нуться. Хотя целиком и не ис-
ключает такой возможности. 
Впрочем, всем известно, что 
с политической арены Дми-
трий Анатольевич никуда не 
исчезает. Уже 8 мая, на сле-
дующий день после инаугу-
рации Путина, Медведев со 
стопроцентной вероятностью 
будет утвержден на посту 
премьер-министра - об этом 
тоже объявили на этой неде-
ле. Поэтому неудивительно, 
что на заседании Госсовета 
Медведев больше говорил 
не о том, что уже сделано, а о 
том, что еще предстоит.

«У нас впереди еще много 
дел, впереди большая рабо-
та, - закончил свою речь ухо-
дящий со своего поста глава 
государства. - Мы продол-
жим служить нашей любимой 
стране - великой России!»

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ИТОГИ

Никто не будет 
обижен деньгами

Перед 7 мая 
«Смена» обобщает 

предвыборные обещания Путина

Социальная 
сфера

1. Начиная с 1 сентября 
2012 года будет повышена 
оплата труда преподавателей 
государственных вузов - до 
размера средней зарплаты 
по региону. В течение же 2013 
- 2018 годов средняя зарпла-
та профессоров и преподава-
телей вузов будет постепен-
но увеличена еще в два раза 
и доведена до 200 процентов 
от средней по экономике.

2. За несколько лет будет 
постепенно повышена до эф-
фективного уровня заработ-
ная плата преподавателей 
колледжей и профессиональ-
ных лицеев, мастеров про-
изводственного обучения, 
других педагогов, врачей, 
среднего медицинского пер-
сонала, научных сотрудников 
РАН и государственных науч-
ных центров, работников уч-
реждений культуры. Целевой 
ориентир к 2018 году для вра-
чей и научных сотрудников 
- 200 процентов от средней 
зарплаты по региону. 

3. В России надо воссоз-
дать рабочую аристократию. 
К 2020 году она должна со-
ставить не меньше трети ква-
лифицированных работников 
- около десяти миллионов че-
ловек.

4. Оплату педагогов до-
полнительного образования, 
уровень квалификации кото-
рых сопоставим с учитель-
ским, надо поэтапно довести 
до уровня зарплаты учителей 
общеобразовательной шко-
лы. В результате к 2018 году 
до 70 - 75 процентов увели-
чится доля школьников, во-
влеченных в дополнительные 
программы. 

5. Стипендия для тех, кому 
она реально необходима, 
должна достигнуть прожи-
точного минимума студента. 
На сегодняшний день это оз-

начает прибавку к стипендии 
в размере 5 тысяч рублей в 
месяц.

6. К 2018 году средняя про-
должительность жизни в Рос-
сии должна быть не менее 75 
лет.

7. К 2015 году нужно уве-
личить темпы строительства 
жилья в полтора раза, до 90 
миллионов квад ратных ме-
тров в год. Это примерно 1,5 
- 2 миллиона новых квартир 
и домов в год. Ставки по ипо-
течным кредитам нужно дове-
сти до уровня 6,5 процента в 
ближайшие годы.

Экономика
1. Доля высокотехнологич-

ных и интеллектуальных от-
раслей в валовом внутреннем 
продукте должна к 2020 году 
увеличиться в полтора раза. 
При этом высокотехнологич-
ный экспорт России вырастет 
вдвое.

2. Средняя заработная 
плата по экономике к 2020 
году вырастет в реальном вы-
ражении в 1,6 - 1,7 раза, поч-
ти до 40 тысяч рублей в ценах 
2011 года.

3. Доля предприятий, вне-
дряющих технологические 
инновации, должна вырасти в 
2,5 раза к концу десятилетия, 
с нынешних 10,5 процента до 
25 процентов.

4. По всей России будут 
удвоены объемы дорожного 
строительства. За предсто-
ящее десятилетие будут по-
строены порядка 120 тысяч 
километров федеральных и 
региональных дорог по при-
нятому в мире однополосно-
му исчислению.

5. Будет в несколько раз - 
до 25 миллиардов рублей в 
2018 году - увеличено финан-
сирование государственных 
научных фондов.

6. В ближайшие несколько 
лет должны быть созданы 25 
миллионов новых, высоко-

технологичных, хорошо опла-
чиваемых рабочих мест для 
людей с высоким уровнем об-
разования.

7. С 2015 года будет запу-
щен Евразийский экономиче-
ский союз - в него войдут Рос-
сия, Белоруссия и Казахстан.

Оборона 
и безопасность
1. В предстоящее деся-

тилетие - до 2022 года - на 
развитие Вооруженных сил 
и модернизацию оборонно-
промышленного комплекса 
России будет выделено по-
рядка 23 триллионов рублей.

2. В войска поступит: бо-
лее 400 современных меж-
континентальных баллисти-
ческих ракет наземного и 
морского базирования, 8 ра-
кетных подводных крейсеров 
стратегического назначения, 
около 20 многоцелевых под-
водных лодок, более 50 бое-
вых надводных кораблей, 
около 100 космических аппа-
ратов военного назначения, 
более 600 современных са-
молетов, включая истребите-
ли пятого поколения, свыше 
тысячи вертолетов, 28 пол-
ковых комплектов зенитных 
ракетных систем С-400, 38 
дивизионных комплектов зе-
нитно-ракетных комплексов 
«Витязь», 10 бригадных ком-
плектов ракетного комплекса 
«Искандер-М», свыше 2300 
современных танков, около 
2000 самоходных артилле-
рийских комплексов и ору-
дий, а также более 17 тысяч 
единиц военной автомобиль-
ной техники.

3. Уже к 2017 году - при об-
щей штатной численности Во-
оруженных сил один миллион 
человек - 700 тысяч будут со-
ставлять «профессионалы»: 
офицеры, курсанты военных 
вузов, сержанты и солдаты-
контрактники. А к 2020 году 
число служащих по призыву 
сократится до 145 тысяч.

Подготовила
Ольга РЯБИНИНА

ВАЖНЫЕ ЦИФРЫ
Медведев приобщил чиновников к высоким технологиям

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 
Проезд: ст. м. «Горьковская»,  
«Петроградская».

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003

Стоимость подписки 
на 6 месяцев 

(27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

467 руб. 
94 коп.

443 руб.
46 коп.

В редакции 
газеты 420 руб. 405 руб.

Льготная подписка для ветеранов войны 
и инвалидов 1-й и 2-й групп (индекс Л5003)

В почтовых 
отделениях

416 руб. 
46 коп.

396 руб.
84 коп.

С

ад

ПОДПИСКА-2012ПОДПИСКА-2012
Продолжается подписка 

на газету «Смена»

на 2-е полугодие 2012 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области,  
а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой по понедельникам)

Рады сообщить вам, что цены на подписку 
не увеличились, а в почтовых отделениях  

для ветеранов войны, инвалидов 1-й и 2-й групп - 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ ЦЕНЫ.
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ВСЕГО 19 лет было лей-
тенанту Михаилу Ашику, 
когда он, командуя группой 
морского десанта, смог 
перекрыть пути отступле-
ния немецких войск на до-
роге Эстергом - Комар-
но (Венгрия) и дождаться 
подхода основных сил на-
шей армии. Немцы ярост-
но наседали на морпехов: 
поливали огнем артилле-
рии, задействовали танки 
и бомбардировщики, но 
прорваться не смогли. За 
тот тяжелый бой, не пре-
кращавшийся четверо су-
ток, молодого лейтенанта 
удостоили звания Героя 
Советского Союза.

Первая 
«мясорубка»

Михаил Ашик только-толь-
ко поступил в Ленинградский 
морской техникум, как нача-
лась война. Вот и пришлось 
ему вместо учебы рыть окопы 
и участвовать в строитель-
стве защитных сооружений 
города. Потом была лютая 
блокадная зима и эвакуация 
по льду Ладожского озера. А 
в начале 1943 года его при-
звали в армию и отправили на 
Южный фронт. После призыва 
ленинградец попал рядовым 
пулеметчиком в 387-ю стрел-
ковую дивизию и почти полго-
да сидел в обороне в окопах 
рядом с рекой Миус. Немцы 
на берегу этой реки возвели 
отлично укрепленный, поч-
ти неприступный рубеж, и 
прорвать его удалось только 
летом 1943-го во время Дон-
басской наступательной опе-
рации ценой колоссальных 
потерь. Это был первый боль-
шой бой Михаила Ашика - его 
настоящее боевое крещение.

- Мясорубка это была, вот 
что, - вздыхает он. - 17 июля 
мы пошли в наступление, а 
после боя, когда уже к ночи 
пришли на кухню, мне повар 
рассказал, что из двух тысяч 
обратно вернулись только де-
вятнадцать человек...

Потом Михаила Ашика от-
правили служить в морскую 
пехоту. Там он тоже показал 
себя бесстрашным и при 
этом умелым бойцом - часто 
был на самом острие атаки и 
оставался жив. Может, везло, 
а может, что-то хранило юного 
героя. Он в те годы почему-то 
не думал о том, что его убьют. 
На примере своих товарищей 
часто видел, как те предчув-
ствовали и даже, бывало, 
предсказывали собственную 
смерть. А вот у Михаила была 
непонятная уверенность, что 
его время еще не наступило. 
Три раза он был ранен, но, 
не успев отлежаться в госпи-
тале, снова рвался на фронт. 

Однажды получил серьезное 
ранение в ногу, но уже через 
сорок дней участвовал в оче-
редной операции...

Цена 
подвига

За плечами лейтенанта 
Ашика было уже несколько 
успешных операций, за ко-
торые он получил ордена и 
уважение боевых товарищей, 
когда настало время самого 
сурового испытания. В мар-
те 1945 года им дали зада-
чу проплыть по Дунаю, про-
рваться через линию оборо-
ны противника и преградить 
путь отступающей крупной 
группировке немецких войск.

- В моем подразделении 
было 65 человек, а всего на 
вражеский берег высадилось 
10 таких  десантных групп, - 
вспоминает ветеран. - Это 
было 19 марта, еще снег ле-
жал и на Дунае кое-где был 
лед. И вот мы бухнулись с 
катера, перебрались через 

припай, из ледяной 
воды выбрались на 
берег. Промокшей 
одеждой занимать-
ся было некогда, 
помню, она на мне 
сама высохла через 
двое суток. Моей 
группе приказали 
занять оборону на 
шоссейной дороге, 
связывающей Буда-
пешт и Вену. Ночь 
темная - хоть глаз 
выколи, нам надо 
было укрепиться, 
а из инструментов 
только малая са-
перная лопатка. Но 
ничего, управились. 
Наступило утро, 
немцы поперли по 
этой дороге - отчего 
я в герои и попал!

Михаил Владими-
рович говорит о тех 
событиях с опреде-
ленной долей са-
моиронии, однако 
улыбка все же по-
лучается скорбной. 
Ведь заплатить за 

этот подвиг пришлось очень 
высокую цену.

- Вначале нам сказали - как 
только перекроете дорогу, на 
помощь морским пехотинцам 
придут основные силы. Но на 
самом деле ждать пришлось 
четверо суток, - говорит он. - 
Немцы «утюжили» нас посто-
янно, я ни разу за это время 
не заснул. Ведь надо было за-
ботиться о раненых, об уби-
тых, о боеприпасах, которые 
заканчивались... Нас перед 
каждой атакой обстрелива-
ла артиллерия, на окопы шли 
танки и пехота. Но все, что на 
нас лезло, мы сожгли - через 
наши окопы не прошел ни 
один танк! Однако к тому вре-
мени, как подошла помощь, 
в моей группе из 65 человек 
в живых осталось всего 13, у 
остальных девяти групп поте-
ри тоже были огромные. Все-
го в том десанте 195 человек 
были убиты и 307 ранены.

«Один 
денек 

не дожили!»

О Победе Михаил Влади-
мирович узнал с опоздани-
ем. Его подразделение тогда 
находилось в поле, рядом с 
чешским городом Бероун, 
в 30 километрах западнее 
Праги. Здесь пока ни о каком 
празднике речи не шло - в 
этом районе все еще продол-
жались боевые действия.

- Слухи доходили, что война 
закончилась, но немцы упор-
ствовали. Окончательно сда-
лись они только 14 мая, а пе-
ред этим сутки по нам стреля-
ли, - рассказывает ветеран. 
- Помню, шел бесконечный 
дождь, мы все мокрые были, 
как после того десанта, и хо-
ронили двух наших бойцов, 
убитых накануне. Какое уж тут 
празднование?! Так горько 
было, ведь всего один денек 
они не дожили...

Лейтенанта Ашика демоби-
лизовали только в 1946 году. 
И по-настоящему он почув-
ствовал, что война закончи-
лась, пожалуй, только тогда, 
когда вернулся в Ленинград и 
впервые за прошедшие пять 
лет увидел родителей.

Михаил Владимирович и 
сейчас полон энергии и сил, 
несмотря на преклонный воз-
раст. В этом статном, высо-
ком человеке даже с первого 
взгляда чувствуется военная 
выправка, сильная воля и лю-
бовь к порядку. Кстати, Миха-
ил Ашик в конце беседы нам 
признался, что в 70 - 80-х го-
дах иногда писал заметки на 
военную тематику в нашу га-
зету. Вырезки из «Смены» до 
сих пор хранятся у него в тол-
стенном альбоме. Для нас это 
стало очень приятным сюр-
призом. Заслуженный герой, 
оказывается, тоже сменовец!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Герой Советского Союза Михаил Ашик и сам 30 лет назад писал для «Смены»

«Этот день мы приближали 
как могли…»

«Через наши окопы 
не прошел ни один 

танк»
Десантная группа Михаила Ашика за четверо суток 

отразила 18 массированных немецких атак, 
но не дала врагу пробить оборону

НА ПРЕДЕЛЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Уже к 20 годам молодой лейтенант имел 
впечатляющий список орденов 
и медалей



727 апреля 2012 годаПобеда
Знамя 

Победы вновь 
взвилось 

над Рейхстагом
67 ЛЕТ назад бойцы 150-й 

стрелковой дивизии во-
друзили красное знамя над 
поверженным Рейхстагом. 
Доверили это сделать раз-
ведчикам Михаилу Егоро-
ву и Мелитону Кантарии, а 
вручил им алое полотнище 
комсорг полка Николай Бе-
ляев. Сегодня Знамя Побе-
ды хранится в музее, а вот 
его копию участник боев за 
Берлин Николай Михайло-
вич Беляев вновь поднял 
над Берлином 21 апреля 
2012 года.

«ПУТЬ на Берлин» - под та-
ким названием провел бес-
прецедентную международ-
ную акцию Фонд защитников 
Невского плацдарма. Созда-
тель Знамени Победы худож-
ник-фронтовик Василий Бун-
тов и покоритель Рейхстага 
Николай Беляев вновь оказа-
лись на местах боев.

В присутствии представи-
телей МИД России Николай 
Михайлович, как и 67 лет на-
зад, поднялся с красным по-
лотнищем в руках сначала по 
ступеням, а затем на крышу 
Рейхстага… 21 апреля над 
Берлином вновь взвилось по-
бедное знамя.

- Чувство гордости за наш 
народ, которое я вновь испы-
тал, стоя на куполе Рейхстага 
со Знаменем Победы в руках, 
незабываемо, - признался 
Николай Беляев «Смене». - 
Огромная благодарность тем 
людям, которые не только на 
словах, но и на деле хранят 
память о наших подвигах!

Людмила АНДРЕЕВА

«Лучшее, что я мог сделать тогда, - 
работать не покладая рук!»

100-летний петербуржец Виктор Кумищев считает День Победы 
самым важным праздником в своей жизни

ПОДВИГИ во время Вели-
кой Отечественной войны 
совершались не только 
на передовой, но и в тылу, 
где люди самоотвержен-
но работали до полного 
изнеможения, лишь бы 
сделать все необходимое 
для фронта. Один из таких 
героических тружеников - 
Виктор Кумищев, которому 
в феврале этого года ис-
полнилось сто лет!

В 1941-м Виктор Никоди-
мович работал слесарем-
инструментальщиком на Го-
сударственном оптико-ме-
ханическом заводе, позже 
переименованном в ЛОМО. 
Узнав о начале войны, он сра-
зу побежал в военкомат, тем 
более что боевой опыт у него 
уже был - за плечами финская 
кампания. Однако на заводе 
его остановили, сказали, что 
специалисты такого уровня 
полезнее будут на производ-
стве. У Кумищева действи-
тельно были золотые руки 
- именно ему доверяли де-
лать штампы и пресс-формы, 
которые потом использова-
лись для изготовления самых 

сложных деталей. И уже в ав-
густе 1941-го завод вместе с 
ценными кадрами был эваку-
ирован в Новосибирск.

Надо сказать, Виктор Ни-
кодимович уезжал с тяжелым 
сердцем, ведь в Ленинграде 
осталась вся его семья. По-
том началась блокада. От се-
мьи долго не было весточки, и 
Кумищеву оставалось только 
верить и надеяться, что его 
родные живы. Пожалуй, это 
ожидание и неизвестность за 
время войны стали для него 
самым мучительным испы-
танием! Уже потом Виктор 
Никодимович узнал, что в 
страшную блокадную зиму от 
голода умерли его отец и де-
душка.

Трудиться приходилось 
в две смены, до седьмого 
пота, до черных точек в гла-
зах! Завод производил почти 
всю оптику для артиллерии 
и авиации, часть оптических 
научных приборов и мины. 
Заказов было много, так что 
круглосуточная работа ста-
ла нормой. Виктор Кумищев 
в этом плане был примером, 
его фотография постоянно 
висела на доске почета. Кста-
ти, на этом заводе Кумищева 
считают фигурой легендар-
ной. Заслуженный мастер 

проработал там всю жизнь и 
только в 82 года, когда нача-
лись проблемы со зрением, 
ушел с родного предприятия!

9 мая 1945 года Виктор Ни-
кодимович помнит в мель-
чайших подробностях. Как на 
улицах обнимались незна-
комые люди, как на заводе 
устроили митинг, как все на-
рядились в свои лучшие ко-
стюмы, плакали, целовались, 
пели, ликовали и не могли по-
верить, что все закончилось… 
Ветеран признается, что это 
был один из самых счастли-

вых и незабываемых дней в 
его длинной жизни.

- Все просто, - смеется Ку-
мищев, раскрывая секрет 
своего долголетия. - Здоро-
вый образ жизни. И - семья. У 
меня - замечательная семья, 
с женой мы прожили душа в 
душу 60 лет, у меня две доче-
ри, внуки, правнуки и уже есть 
праправнук и праправнучка. 
Когда ты счастлив, когда тебя 
любят, тогда и живешь долго - 
потому что в удовольствие!

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

«Мы плели маскировочные сети 
и говорили о пирожках»

Свой увеличенный паек хлеба Ольга Леонова несла домой, 
не смея отщипнуть ни крошки

ОЛЬГА Ивановна Леоно-
ва в блокаду занималась 
весьма необычной рабо-
той - плела маскировочные 
сети. Они использовались 
для защиты самых разных 
объектов, как военных, так 
и гражданских. По сей день 
блокадница не забыла по-
лученные навыки - даже в 
90 лет она обожает вязать. 
Правда, теперь изготавли-
вает сугубо мирные изде-
лия - например, салфетки.

КОГДА началась война, 
Оль ге Ивановне (тогда она 
носила девичью фамилию 
Смирнова) было 19 лет. Пер-
вые бомбежки она встретила 
в Сестрорецке, где жила с ро-
дителями. Вскоре ее отпра-
вили копать окопы в Стрель-
не.

- Страшно там было - жуть, 
- рассказывает Ольга Иванов-
на. - Мы видели, как невдале-
ке располагались немцы и как 
рядом с нами садились фа-
шистские самолеты. Подруга 
меня подбила: а давай никому 
не скажем и сбежим отсюда в 
Ленинград. И мы ночью ушли. 
Мой брат Геннадий работал 
заместителем военкома, и я 
ему позвонила на следующий 
день и все рассказала. Он 

сначала испугался: вас ведь 
судить будут! А потом сказал 
- идите спокойно. Оказалось, 
что все, кто работал в Стрель-
не на окопах, попали в плен. А 
мы с подругой чудом выжили.

Ольга Ивановна поселилась 
сначала на Зверинской ули-
це, потом вместе с семьей 
перебралась в Ольгино и, на-
конец, при содействии брата 
переехала в Тарховку.

- Начались блокадные дни, 
- рассказывает она. - Осенью 
еще удавалось достать коча-
ны капусты и конину. Мы даже 
привередничали - сначала от-
казывались есть суп из коня. 
А потом наступил голод.

Именно тогда брат устроил 
Олю на новую работу - плести 
маскировочные сети. Куда 
они потом шли - блокадница 
не знает: она рассказыва-
ет, что приезжали военные и 
просто забирали готовые из-
делия. Работали девушки в 
простой хате в Разливе. Пока 
руки вязали узлы, они расска-
зывали друг другу красивые 
сказки про то, что «готовили» 
с утра: кто испек пирожки, кто 
сварил суп... Такие рассказы 
очень поддерживали голод-
ных работниц. Впрочем, су-
точная норма хлеба у вязаль-
щиц была повышенной - 250 
граммов на человека.

- Я получала свою пайку и 
несла ее домой, не смея от-
щипнуть ни крошки, - вспо-
минает Ольга Ивановна. - А 
потом отдавала ее маме. Она 
у нас была строгая, но спра-
ведливая: хлеб делила поров-
ну на всю семью, и повышен-
ные, и иждивенческие пайки. 
А еще у нас была кошка - каж-
дый отщипывал ей по крош-
ке... Она смогла пережить 
блокадную зиму, а в феврале 
1942-го, когда мы уезжали в 
эвакуацию, я отдала ее на-
шей знакомой - директору 
магазина. Ее сыновья были 
рыбаками и обещали ее про-
кормить. Хотя за эту кошку 
нам даже золото предлагали, 
но мы не смогли отдать ее на 
съедение...

Ольга РЯБИНИНА
Фото автора

ТРАДИЦИЯ

ТРУДОВОЙ ФРОНТ

Виктор Никодимович поделился секретом своего долголетия

Ольга Ивановна выжила благодаря работе

Единственная сохранившаяся 
довоенная фотография

МЕЖДУНАРОДНАЯ 
АКЦИЯ

БЛОКАДНЫЕ  
ВОСПОМИНАНИЯ

Ветераны поедут 
на Невский 

пятачок
4 МАЯ защитники Ленин-

града - ветераны 86-й ди-
визии - вновь соберутся на 
легендарном Невском пя-
тачке. Традиционные еже-
годные встречи организу-
ют коллективы Балтийской 
медиа-группы и Фонда 
развития и поддержки 
СМИ.

В ЭТОМ году, как и всегда, 
ветераны Великой Отече-
ственной пройдут 500 ша-
гов по Аллее славы к сталь-
ной глади Невы: именно эта 
узенькая полоска земли стала 
несокрушимой преградой для 
врага. Те, кто защищал ее, не 
щадя себя, вспомнят боевых 
товарищей и почтят их па-
мять, пустив по невским во-
дам венки и алые гвоздики.

- Затем в Балтийском ме-
диа-центре состоится кон-
церт и чествование бойцов 
86-й дивизии, - рассказала 
«Смене» сотрудник Фонда 
развития и поддержки СМИ 
Ирина Артемьева. - Ветера-
нам будут вручены подарки.

Людмила АНДРЕЕВА
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Виктор Лучинкин 
получил квартиру 
Пусть социальную, но отдельную

В новой квартире 
наступила 

новая жизнь
Ветеран Евгения Чепчугова 

впервые зажила по-человечески

Вместо жилья - 
пачка отписок

У Антонины Веселовой их скопилось 125

87-ЛЕТНИЙ участник Ве ликой 
Отечественной войны Виктор Лу-
чинкин празднует первую победу 
в борьбе с чиновниками, которая 
длится без малого 18 лет. Недав-
но он получил квартиру в социаль-
ном доме на Сиреневом бульваре. 
Помогли ему в этом юрисконсуль-
ты горячей линии «36 квадратных 
метров», организованной журна-
листами газеты «Вечерний Петер-
бург».

ПРАВДА, радость Виктора Никитича 
нельзя считать полной. Он ведь меч-
тал о собственном жилье, гарантиро-
ванном всем ветеранам президент-
ским указом. А тут еще выяснилось, 
что чиновники забыли прописать в 
социальную квартиру его законную 
супругу! Приходится снова писать жа-
лобы в администрацию Калининского 
района. А у Лучинкина и так уже ско-
пилось 11 папок переписки с район-
ными властями.

«Смена» неоднократно рассказы-
вала о трудной судьбе ветерана. В 
1990-е он вернулся в Ленинград из 
Абхазии, когда начался затяжной во-
енный конфликт. Его с женой приюти-
ла семья дочери, зарегистрировав 
в своей квартире. Однако де-факто 
Виктор Лучинкин там никогда не жил 
- ютился с супругой в старом разва-
лившемся доме в Псковской области. 
Чиновники так и не смогли вникнуть в 
непростые семейные обстоятельства, 
настойчиво предлагая старику пере-
ехать к зятю, дочери и многочислен-
ным внукам...

В июле прошлого года, казалось, лед 
тронулся - Калининский федераль-

ный суд Петербурга принял решение 
о том, что районная администрация 
должна поставить ветерана на учет 
как нуждающегося в улучшении жи-
лищных условий. Однако чиновники 
подали кассационную жалобу, и Вик-
тор Лучинкин проиграл - снова остал-
ся ни с чем. Впрочем, сдаваться он не 
собирается. Недавно написал пись-
мо президенту с просьбой возбудить 
уголовное дело по факту лишения его 
президентского жилья. Теперь ждет 
ответа.

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

ПРОШЛО полгода с тех пор, как 
участница войны Евгения Чепчу-
гова въехала в новую квартиру. До 
этого чиновники упрямо указыва-
ли ей на пресловутый ценз осед-
лости. Вопиющую несправедли-
вость удалось исправить благо-
даря вмешательству Балтийской 
медиа-группы, строительной ком-
пании «Эталон» и банку «ВТБ Се-
веро-Запад», которые подарили 
ветерану квартиру на Комендант-
ском проспекте.

ЕСЛИ бы не вмешательство журна-
листов, так бы и жила Евгения Васи-
льевна сейчас в шестиметровой ком-
нате коммуналки вместе с дочерью. 
Возможно, ветеран и не узнала бы, 
что такое иметь собственную ванную, 
кухню и балкон. Теперь все эти блага - 
в ее полном распоряжении.

- Мама живет одна, а я приезжаю 
к ней два раза в неделю - помочь с 
уборкой, - рассказала «Смене» дочь 
ветерана Валентина Чепчугова. - Не-
давно мы оборудовали квартиру «тре-
вожной кнопкой» - так что я теперь за 
нее спокойна.

Евгения Васильевна своим новым 

жильем очень довольна.
- Хорошо, что есть где погулять, - го-

ворит она. - Я далеко не хожу, поэтому 
люблю рядом с домом на скамейке 
посидеть и на детскую площадку по-
смотреть, как там ребятишки играют.

Одно расстраивает Евгению Чепчу-
гову: переехав в Приморский район, 
она почти перестала ощущать внима-
ние районных властей. Да и местный 
совет ветеранов пока никак не прояв-
лялся. А ведь что самое дорогое для 
пожилого человека? Конечно же, вни-
мание! Может быть, о заслуженном 
новоселе вспомнят хотя бы ко Дню 
Победы?

Ольга РЯБИНИНА
Фото Святослава АКИМОВА

АНТОНИНА Ильинична Веселова 
- участница и инвалид войны, име-
ет медаль «За оборону Ленингра-
да», во время блокады она похо-
ронила почти всех родственников 
и пережила столько горя и лише-
ний, что трудно представить! Сей-
час заслуженный ветеран ютится 
в одной комнатушке со взрослым 
сыном и несколько лет тщетно пы-
тается доказать, что имеет право 
на квартиру от государства.

АНТОНИНА Ильинична живет факти-
чески в коммунальной квартире, где 
кроме нее прописаны сын, его быв-
шая жена и две внучки. По решению 
суда она и сын имеют право пользо-
вания только одной 12-метровой ком-
натой, однако чиновники почему-то 
постоянно игнорируют этот факт. Они 
делят площадь квартиры на количе-
ство всех членов семьи, поэтому, по 
их данным, получается, что на Весе-
лову приходится аж 10 квадратных 
метров. А это на целый метр больше, 
чем полагается, чтобы дать ветерану 
жилье по президентской программе! 

И вот уже несколько лет Антонина 
Ильинична пытается отстоять свои 
права, отправляя документы чиновни-
кам и депутатам. У нее скопилось уже 
125 ответов-отписок из различных 
инстанций (своеобразный рекорд!), 
но сдвинуть дело с мертвой точки не 
удалось.

- Но я не позволяю себе унывать! 
- сказала нам при встрече ветеран. 
- Конечно, обидно, что такая неспра-
ведливость, но, к счастью, у меня есть 
много других дел, которые занимают 
мое внимание. Поэтому я бодрюсь и 
стараюсь не терять присутствие духа.

Эта удивительная женщина дей-
ствительно поражает своей энергич-
ностью. В 88 лет она поет на сцене 
(выступает в хоре ветеранов), ведет 
уроки мужества в школе и даже ез-
дит на рыбалку! Шутит, что до сих пор 
«остается трудоголиком», и это спа-
сает ее от старости.

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

С НОВОСЕЛЬЕМ!

Хамство 
чиновников страшнее 

ядерных взрывов!
Борису Иванову отказали в жилье 

из-за 47 сантиметров «лишней» площади

НА ДОЛЮ 78-летнего ветерана 
Бориса Иванова выпало столько 
испытаний, что, кажется, их с лих-
вой хватило бы на несколько жиз-
ней. Блокада Ленинграда, испыта-
ния атомного оружия в Семипала-
тинске, Чернобыль... В результате 
- внушительный букет болезней и 
почти полная потеря зрения.

УВЫ, государство не оценило заслуг 
Бориса Дмитриевича - на старости 
лет он ведет неравную борьбу с чи-
новниками за право получить отдель-
ное жилье.

В маленькой однокомнатной квар-
тирке на Авиационной улице Борис 
Иванов живет вместе с женой, сы-
ном и невесткой. Две семьи в одной 
комнате - фактически квартира стала 
коммунальной. Однако чиновники, 
видимо руководствуясь старой пого-
воркой «в тесноте, да не в обиде», от-
казываются ставить ветерана на учет. 
Ведь он, как оказалось, имеет излиш-
ки жилой площади - в его квартире 
на человека приходится аж 9 метров 
47 сантиметров жилой площади! А по 
одному из действующих питерских 
нормативов нужно, чтобы было менее 

девяти. Другой норматив, где фигури-
рует цифра 10 «квад ратов» на челове-
ка, чиновниками в расчет не берется.

…Борис Иванов хорошо помнит, как 
семилетним мальчиком вместе с ма-
мой выживал в окруженном немцами 
Ленинграде. Как ложился на лед и не-
большим бидончиком черпал воду из 
Невы, пока окончательно не онемеют 
пальцы. А уже после окончания войны, 
с 1956 по 1964 год, участвовал в ис-
пытаниях атомного оружия на Семи-
палатинском полигоне. В 1987 году в 
качестве дозиметриста на несколько 
месяцев он попал в Чернобыль. Се-
годня, казалось, самое страшное - по-
зади, но нет же, испытания для Бори-
са Иванова продолжаются...

- Вскоре после выхода в свет прези-
дентского указа об обеспечении вете-
ранов жильем я пришел в жилищный 
отдел администрации Московского 
района с заявлением о постановке на 
учет, - рассказывает Борис Дмитрие-
вич. - Там меня встретили враждебно. 
Молодая сотрудница агрессивно за-
явила: «Мы тут квартиры бесплатно 
не раздаем!» Я настолько растерял-
ся, что по дороге домой даже забыл 
в транспорте папку с документами. 
Хорошо хоть, потом добрые люди мне 
ее вернули.

Ольга РЯБИНИНА

НЕСПРАВЕДЛИВОСТЬ ПОЛГОДА СПУСТЯ

ПЕЧАЛЬНЫЙ РЕКОРД

Чиновники издеваются над Антониной 
Ильиничной несколько лет

Лучинкин ожидает ответа президента

36 победных 
метров

Она ждала этих ключей всю жизнь
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«Есть 
у России 

будущее!»
Дети провели 
парад в честь 

ветеранов
В РЕДАКЦИЮ «Смены» 

недавно пришло пись-
мо от ветерана войны и 
нашей верной читатель-
ницы Марии Николаев-
ны Пашковой. Она полу-
чила боевое крещение 
под Сталинградом, по-
том участвовала в бит-
вах на Курской дуге и 
под Берлином. Служила 
в медико-санитарном 
батальоне, и на ее сче-
ту огромное количество 
спасенных жизней. Мно-
гих солдат она вытащи-
ла с поля боя, сама не-
сколько раз была тяжело 
ранена, со многими бой-
цами в прямом смысле 
поделилась собственной 
кровью (за годы войны 
сдала на нужды пациен-
тов в общей сложности 
25 литров крови!).

МАРИЯ Николаевна в 
своем письме, а потом в 
телефонном разговоре 
очень просила нас побла-
годарить руководство шко-
лы № 58 Приморского рай-
она за прекрасный пример 
военно-патриотического 
воспитания. По словам 
ветерана, не так часто, к 
сожалению, современная 
школа занимается именно 
воспитанием, а не просто 
дает детям знания. По-
этому она до глубины души 
была растрогана творче-
ским подходом и той ра-
ботой, которую проводят в 
этом учебном заведении. 
Мы решили опубликовать 
фрагмент письма Марии 
Николаевны.

«...В школе № 58 прово-
дятся встречи с ветерана-
ми, а ребята с преподава-
телями организовали сво-
ими силами военный му-
зей. Но больше всего меня 
поразил парад, который 
подготовили дети на 9 Мая 
2011 года.

Они торжественно шли 
под школьным знаменем, 
печатая шаг. Ученики каж-
дого класса были одеты 
в форменные костюмы 
разных родов войск: мор-
ская форма, летная и дру-
гие. Проходя мимо нас, 
старший ученик, ведущий 
строй, подал команду «Рав-
нение направо». И все, по-
вернув голову, с гордостью 
начали петь фронтовые 
песни. И столько в этом 
было добрых чувств и вни-
мания к нам, ветеранам, 
что у меня даже слезы на 
глазах выступили...

Есть у России будущее, 
подрастает наша смена! 
Хочу пожелать руковод-
ству школы № 58 и дальше 
продолжать воспитывать у 
школьников такую любовь к 
Родине и уважение к нашей 
истории».

Юлия ЛИ

С ног на голову
И через пять лет после демонтажа Бронзового солдата 

официальный Таллин продолжает воевать с исторической памятью

Киновнуки Геббельса
Лживость фильмов о войне усилилась накануне великого праздника

СЕГОДНЯ ночью испол-
нилось пять лет с того мо-
мента, как власти Эстонии 
демонтировали памятник 
Воину-освободителю в 
центре Таллина. Для рус-
скоязычного населения, 
которое составляет треть 
жителей прибалтийской 
республики, он был и оста-
ется символом Победы, 
для эстонской элиты - сим-
волом так называемой ок-
купации. Отстоять Брон-
зового солдата, к сожале-
нию, не удалось. Он был 
перенесен на воинское 
кладбище на окраине Тал-
лина, где регулярно по сей 
день подвергается атакам 
вандалов. Но все же собы-
тия ночи пятилетней дав-
ности не прошли бесслед-
но...

ЭСТОНИЯ сейчас - насто-
ящий островок нацизма на 

территории свободной Евро-
пы. Около 100 тысяч человек 
по-прежнему имеют статус 
«неграждан» и фактически 
лишены всех политических 
прав. Русские имеют меньше 
возможностей получить выс-
шее образование, среди них 
выше безработица. В осо-
бенно униженном положении 
находятся ветераны Великой 
Отечественной. Зато ветера-
нов, служивших в войсках СС, 
здесь считают героями. Это 
по сути эстонская государ-
ственная политика.

- Из русских сознатель-
но делают «быдло», которое 
должно обслуживать эстон-
цев, - возмущается Димитрий 
Кленский, известный в Эсто-
нии политик и публицист. - 
Нам устроили настоящий мо-
ральный холокост. Если эсто-
нец критикует правительство 
- он признается оппозици-
онером, если русский - его 
объявляют врагом эстонско-
го народа...

Но Димитрий Кленский уве-
рен: за Бронзового солдата 
сражались не впустую.

- Пусть нацисты выиграли 
то сражение, но они проигра-
ют эту войну, - говорит он. 
- Эстонские власти заложи-
ли бомбу замедленного дей-
ствия.

- «Бронзовая ночь» разде-
лила население Эстонии на 
две части, а время - на до и 

после, - считает Лариса Не-
щадимова, бывший пресс-
секретарь организации «Ноч-
ной дозор», защищавшей 
Бронзового солдата. - Рус-
скоязычное население слов-
но прозрело, мы ясно уви-
дели, что все двадцать лет 
здесь строилось моноэтни-
ческое государство, которое 
защищает права и интересы 
только коренного населения, 
унижая и дискриминируя рус-
скоязычное население. Да, 
мы не смогли победить зло 
националистического госу-
дарства, силы были неравны, 
но мы были честны и поря-
дочны. Вступивший в эстон-
ский «Ночной дозор» автор 
«Дозоров» Сергей Лукьянен-
ко несколько лет назад ска-
зал о тех событиях в Эстонии 
замечательные слова: «Этот 
бой не мог быть выигран, как 
и бой в Брестской крепости 
в 1941 году, но он был дан, и 
одно это вызывает уважение 
к тем людям, которые защи-
щали свою память».

Юлия ФРОЛОВА
Фото ИТАР-ТАСС

НАКАНУНЕ 9 Мая в по-
следние годы выходят 
кино- и теленовинки, по-
вергающие в шок людей, 
которые сами прошли Ве-
ликую Отечественную или 
изучали этот героический 
период жизни страны по 
документам. Место клас-
сических фильмов «Они 
сражались за Родину», 
«Небесный тихоход», «В 
бой идут одни старики», 
«Горячий снег», «На войне 
как на войне» пытаются 
занять поделки, носящие 
ярко выраженный глумли-
вый характер.

«Русские звери»
Так, например, на экраны 

выходит фильм «Четыре дня 
в мае» - тот еще «подарочек» 
ветеранам к празднику. Про-
дюсер и исполнитель главной 
роли в этом произведении 
Алексей Гуськов представля-
ет добротную картину: каче-
ственные съемки, неплохая 
игра актеров. Тем страшнее, 
потому что сюжет этого филь-
ма иначе как мерзостью и не 
назовешь.

«Русские звери», непонят-
но почему пришедшие в 1945 
году на мирную германскую 
землю, издеваются над не-
мецкими детьми, покушаются 
на девочек из приюта и т. д. и 
т. п.

Пару лет назад большое 
удивление у публики вызвал 
фильм «Русский крест», где 
герой Нагиева - энкавэдэш-
ник, которому только что ото-
рвало снарядом обе ноги, 
- подползал к фашисту, бро-
сался на него, зубами выгры-
зал ему горло, а потом выпле-
вывал кровавый кусок мяса. 
Нынче подобное выглядит 
невинной глупостью по срав-
нению с осознанным наездом 
на историю, совершенным 
командой под управлением 
Гуськова.

Отчизне верен 
лишь зэк Аверин

Кстати, об энкавэдэшниках. 
Без них, без ГУЛАГа и штраф-
бата фильм о войне нынеш-
ние продюсеры и режиссеры 
не представляют. Вот-вот по-
явится очередное раздольное 
многосерийное телеполотно 
«Служу Советскому Союзу». 
Превосходный актер Максим 
Аверин отлично играет зэка 
Донцова. Его герой, находясь 

в лагере, руководит защитой 
родной земли. Трусливые 
чекисты убегают, а подсту-
пившие к лагерю немцы по-
лучают достойный отпор от 
невинно осужденных. Потом 
охрана лагеря возвращается 
и первым делом расстрели-
вает всех героев.

На усвоение этой грязи 
зрителю предстоит потра-
тить восемь вечеров. Правда, 
утомительными их назвать 
нельзя: в фильме использо-
ваны все либеральные штам-
пы. Например, красивая ар-
тисточка сидит в ресторане. 
В кадре появляется Берия. 
Ага, смекаем мы, сейчас бу-
дет насиловать! Ведь, судя 
по нынешним киноподелкам, 
ничем иным Берия никогда и 
не занимался. Угадали! А вот 
к лагерю ползут фашисты, 
а уголовнички... правильно, 
мгновенно становятся ярыми 
патриотами с горящими гла-
зами. Фильм весь состоит из 
подобных сцен.

Деготь 
в конфетной 

обертке

Немногие насладились уже 
вышедшей на киноэкраны 
картиной «Шпион». Народ на 

фильм не пошел, несмотря 
на звонкую рекламную кам-
панию. Даже харизматичный  
Федор Бондарчук, исполня-
ющий одну из главных ролей, 
оказался бессилен.

Книга Бориса Акунина, по 
которой снят фильм, пред-
ставляет собой альтернатив-
ную историю начала Великой 
Отечественной войны. Она 
рассказывает о том, как один 
умный фашист переигрывает 
всю разведку Советского Со-
юза и как Сталин из каприза 
топит в Москве-реке трол-
лейбус с полусотней москви-
чей...

В целом, подобно выше-
упомянутым фильмам о 
войне, «Шпион» похож на ку-
сок дегтя в конфетной оберт-
ке.

Создатели подобных «ше-
девров» утверждают, что они 
- постмодернисты, а значит, 
имеют право смешивать то, 
что было, с тем, чего не было. 
Якобы те, кто их критикует, 
цепляясь за классические 
представления и ссылаясь на 
документы, - это публика не- 
креативная, замшелая. Нет, 
господа, никакой это не пост-
модернизм. Это переписыва-
ние истории великого народа 
и плевок ему в лицо накануне 
святого Дня Победы.

Людмила 
АНДРЕЕВА

Бронзовый солдат остается 
символом Победы

Размываемый 
праздник

НАДЕЖДА 
НА ЗАВТРА

ПРОГРАММА  
ПЕРЕДАЧ

ЭСТОНСКИЙ   
СИНДРОМ
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Дом Яковлевых рассыпается на глазах

Теперь можно жить!
Сотрудники Общественной приемной БМГ 

помогли выпускнице интерната 
сделать ремонт в комнате

«Мы боимся называть 
фамилии…»

Малыши и мамы страдают в поликлинике

Щепки беззакония
Спортивные деятели самочинно вырубили 

мешавшие им деревья

ЕЛЕНА Гарчук - круглая 
сирота, у нее с рождения 
- серьезные проблемы со 
здоровьем. По окончании 
школы-интерната она по-
лучила от государства по-
ложенную в таких случаях 
комнату, в доме № 51 на 
Народной улице.

НО НОВОСЕЛЬЕ девушку не 
обрадовало: полы и плинтусы 

оказались кривыми и косы-
ми, обои жуткими обрывками 
свисали со стен, окно попро-
сту не закрывалось, с потолка 
кусками осыпалась штука-
турка, а ветхая входная дверь 
едва держалась на хилых пет-
лях…

В ноябре Елена Гарчук об-
ратилась в Общественную 
приемную БМГ. Увы, далеко 
не сразу удалось раскачать 
коммунальные службы и за-
ставить ответственных лиц 
выполнить их прямые обя-
занности - привести жилье 
в порядок. Однако сдвинуть 

бесчеловечную бюрократи-
ческую машину с места все-
таки удалось. Две недели на-
зад ремонт в квартире Елены 
был завершен.

- Так и напечатайте, пожа-
луйста: «Дай Бог здоровья 
всем-всем, кто работает в 
Балтийской медиа-группе!» 
- с искренним волнением по-
просила нас девушка. - Бла-
годарность моя безмерна. 
Ведь в одиночку я никогда 
бы не справилась со всеми 
этими проблемами. А теперь 
- можно и хочется жить! Спа-
сибо!

РОДИТЕЛИ, которые ча-
сами стоят вместе с ма-
лышами в очереди на при-
ем к участковым врачам в 
тесной и душной приемной 
одной из поликлиник Ка-
лининского района, обра-
тились с жалобой в Обще-
ственную приемную БМГ.

ОДНАКО они не готовы на-
звать свои фамилии. Боятся 

- вдруг, забыв о клятве Гиппо-
крата, врачи отлучат их детво-
ру от медицинской помощи?

Корреспондент «Смены», 
побывав на месте, убедилась, 
что поход к детскому участ-
ковому врачу на самом деле 
- настоящее испытание на 
стойкость. 

В небольшом холле - че-
тыре двери, за ними рабо-
тают врачи. Все пришедшие 
в поликлинику - родители, 
годовалые дети и старше-
классники - жмутся бок о бок, 
зачастую стоя, потому что до-
полнительные стулья тут по-

ставить некуда.
- В такой обстановке при-

ходится ожидать своей оче-
реди и час, и два, а иногда 
и уходить, так и не попав на 
прием, - рассказывают люди. 
- А в итоге в конце дня выхо-
дит медсестра и объявляет: 
«Больше очередь не зани-
мать, время приема закан-
чивается». Тогда приходится 
отправляться в поликлинику 
ни свет ни заря на следующий 
день. Если, конечно, накануне 
ребенок не заболел, заразив-
шись чем-нибудь от соседей 
по очереди.

В ОБЩЕСТВЕННУЮ при-
емную обратились с кол-
лективным заявлением 
жители домов на Граждан-
ском проспекте. Они жа-
луются на администрацию 
Детского центра ракеточ-
ных видов спорта, само-
вольно вырубившую дере-
вья перед домом № 114.

СПЕЦИАЛИСТЫ Обще-
ственной приемной Балтий-
ской медиа-группы провери-
ли эту информацию. К сожа-
лению, она полностью под-
твердилась. Как сообщили в 
Комитете по благо устройству 
Санкт-Петербурга, порубоч-
ный билет ООО «Детский 
центр ракеточных видов 
спорта» не выдавался.

- На мой взгляд, прямое на-
рушение экологических прав 

граждан - налицо, - уверена 
редактор Общественной при-
емной БМГ Мария Разсадина. 
- Нами направлено письмо в 
природоохранную прокура-
туру Петербурга. Надеемся, 

что вскоре любители махать 
топором будут примерно на-
казаны и их обяжут высадить 
вместо каждого незаконно 
уничтоженного  по четыре де-
рева.

Подготовлено по материалам Общественной приемной Балтийской медиа-группы

(197022, СПб, Каменноостровский пр., 67. Тел. 327-52-74, электронный адрес: op@baltmg.ru)

Общественная 
приемная БМГ: 

работа продолжается
В ОБЩЕСТВЕННУЮ приемную Балтийской ме-

диа-группы каждый день приходят петербуржцы, 
нуждающиеся в помощи. И всегда работающие 
здесь профессиональные юристы стараются эту 
помощь оказать. Хотя спектр проблем, требую-
щих немедленного разрешения, невероятно ши-
рок. И в каждом конкретном случае необходим 
определенный и безошибочный подход, в обяза-
тельном порядке основывающийся на глубоком 
знании норм действующего законодательства и 
судебной практики. О разнообразии деятельно-
сти тех, кто трудится в Общественной приемной 
БМГ на Каменноостровском, 67, и помогает лю-
дям, мы расскажем сегодня.

Одно строим, 
а другое - гробим

Дом на Невском, 112, пошел 
трещинами и стал оседать

НА НЕВСКОМ, 112, в так 
называемом доме Яков-
левых, происходят самые 
печальные за всю его по-
луторавековую историю 
события. После возведе-
ния по соседству торгового 
центра «Стокманн» здание 
покрывается трещинами, а 
местами - оседает.

- ЕЩЕ в ноябре 2010 года 
городской комиссией было 
установлено, что наш дом 
находится в аварийном со-
стоянии, - рассказывает жи-
тельница дома Валентина 
Доршакова, долгое время 
проработавшая школьным 
учителем математики. - Нам 
было обещано, что строите-
ли торгового центра, по вине 
которых все это произошло, 
сделают ремонт и здание бу-
дет восстановлено. Но мы не 
ждали добра от «Стокманна», 
и не ошиблись. Мы ведь и так 
три года жили фактически на 
стройке. Вы представляете, 
что это такое? У меня засбо-
ило сердце, зашкаливает дав-
ление. Так вот, фирма нам от-
ветила, что здание укреплено 
стержнями из редчайшего 
металла, который только в 
космосе применяется. На са-
мом же деле они намертво 

закрепили только часть всего 
одной стены. Я разговари-
вала со специалистами. Они 
считают, что таким образом 
дому гарантирована гибель: 
при подъеме подземных вод, 
что бывает в центре даже по-
сле обыкновенного дождя, 
одна стена останется непод-
вижной, а другие будут дви-
гаться, в результате чего дом 
быстро разрушится…

Правду или нет сказали 
Валентине Федоровне спе-
циалисты, это теперь будут 
устанавливать компетентные 
инстанции, куда обратились 
сотрудники Общественной 
приемной БМГ. Очевидно же 
сегодня одно: дом Яковлевых 
действительно пошел трещи-
нами. А со стороны седьмого 
подъезда начал оседать - до 
такой степени, что дверь па-
радной уперлась в землю и 
не открывалась. Не отреаги-
ровать на это коммунальщи-
ки не могли. Но они дверь не 
поднимали, не укрепляли, а 
просто… отрезали снизу со-
лидный кусок. Теперь люди 
входят в свой дом, склонив 
головы, чтобы не удариться 
маковкой или лбом о косяк.

Неужели на их серьезней-
шую проблему ответствен-
ные лица обратят внимание, 
только если случится непо-
правимое и здание попросту 
рухнет?

ОПАСНОЕ МЕСТО

САМОУПРАВСТВО

СЕРДЕЧНАЯ 
БЛАГОДАРНОСТЬ

ИСПЫТАНИЕ  
НА СТОЙКОСТЬ

Вместо деревьев - сплошные коряги

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА



Парковаться под «Стокманном» 
себе дороже

Невский проспект лучше объезжать стороной

КТО БЫ МОГ подумать, 
что из всех петербургских 
дорожных пробок самой 
резонансной станет проб-
ка в определенном смыс-
ле подземная, то есть та, 
которой и быть не должно. 
Между тем автомобилисты 
бьют тревогу - они порой 
часами не могут выехать 
с парковки торгового цен-
тра «Стокманн», что на углу 
Невского и Восстания. Но 
и пешеходы бьют тревогу, 
не понимая, зачем ехать в 
«Стокманн» на машине.

ДЛЯ ТЕХ, кто хоть иногда 
оказывается в этом месте 
Невского проспекта, не яв-
ляется секретом то обстоя-
тельство, что пробки здесь 
буквально всегда. Хоть в час 
дня, хоть в час ночи. Оказы-
вается, эту действительно 
большую проблему Комитет 
по транспорту пытался разре-

шить еще четыре года назад. 
Даже был оформлен госза-
каз, по которому подрядчику 
надлежало просчитать, как 
изменить потоки движения в 
районе площади Восстания. 
Гении творческой мысли при-
шли к выводу о необходимо-
сти «перевернуть» односто-
роннее движение по улицам 
Маяковского (сейчас от Нев-
ского к Кирочной) и Восста-
ния (сделать от Невского к 
Кирочной). Но это было лишь 
частью грандиозного плана, 
реализовывать который го-
род в итоге не решился. 

Разгрузить же Невский 
естественным путем воз-
можным не представляется. 
И объехать его порой тоже. 
Вот людям и приходится про-
бираться на автомобилях по 
центру, где парковаться до 
недавнего времени было по-
просту негде. С недавних пор 
в районе площади Восстания 
появились две платные пар-
ковки - под «Стокманном» и 
под «Галереей» на Лиговском 

проспекте. Для многих авто-
мобилистов, так или иначе 
оказавшихся в центре, они 
явились настоящим спасе-
нием. Ведь припарковаться 
на узких центральных улицах, 
мягко говоря, проблематич-
но, да еще туда и не заехать. 

А тут - 100 рублей за три часа 
стоянки и еще по 100 за каж-
дый последующий час. Впол-
не адекватные расценки за 
удобство. И вот беда - не вы-
ехать со стокманновской пар-
ковки… 

Понятно, что лишь малая 

доля автомобилистов, поль-
зующихся этой парковкой, 
оказалась здесь именно по 
зову «Стокманна». Как гово-
рилось выше, парковаться в 
центре просто негде. И все же 
отдельным автомобилистам 
стоит задуматься над тем, 
что порой целесообразнее 
ехать на Невский… на метро! 
Ведь куда более перспектив-
ным представляется вариант 
по платному въезду в центр 
города, чем поворот улиц 
вспять. Правда, перед тем, 
как это сделать, городским 
властям придется построить 
объездные пути.

Ну а если уж вы все-таки 
оказались в районе Восста-
ния и Лиговки и необходимо 
припарковаться, то советуем 
все же отправляться в «Гале-
рею». Там с выездом как-то 
попроще. Ну а кому надо к 
«Стокманну» - пешочком…
Или стойте под «Стокман-
ном», но не возмущайтесь.

Максим ТАЛАНОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

Водителей проверят 
на трезвость сидя

Для прохождения экспресс-тестов на алкоголь 
не нужно будет выходить из машины

ЧИСЛО ДТП в нашей 
стране с каждым годом 
становится только боль-
ше. Конечно, причин тому 
- превеликое множество, 
начиная от ужасающего ка-
чества дорог и заканчивая 
беспечностью водителей. 
А что может быть более 
беспечным, чем вождение 
авто в нетрезвом виде?! 
Казалось бы, и права за это 
отбирают, и штрафуют, но 
воз и ныне там - как ездили 
россияне пьяные за рулем, 
так и ездят.

ЧТОБЫ исправить ситуа-
цию, появилась идея раз-
решить инспекторам ГИБДД 
проводить экспресс-тесты на 
трезвость. Для проведения 
которых полицейским не при-
дется составлять протокол и 
привлекать понятых. Даже во-
дители не будут испытывать 
неудобств - для прохождения 
теста им не придется выхо-
дить из машины. А то ведь не-
которые и не могут выйти…

Как считают руководители 
ГИБДД, принятие закона об 
экспресс-тестах на алкоголь 
станет эффективной мерой 
по борьбе с пьяными за ру-
лем. Кроме того, он поможет 

максимально снизить потен-
циальную коррупционную со-
ставляющую - ведь участво-
вать в рейдах по выявлению 
пьяных будут полицейские и 
медики, незнакомые друг с 
другом. Правда, и незнако-
мые могут договориться - так 
что инициаторам принятия 
закона есть над чем поду-
мать.

На самом деле подобного 
рода рейды порой проводят-
ся и нынче, однако они явля-
ются нелегальными. Да, ин-
спектор ГИБДД и сейчас име-
ет право осуществить алко-
гольную проверку, но только 
при наличии одного из пере-
численных в постановлении 
признаков опьянения. При-
чем далее есть два варианта. 

Первый - водитель соглаша-
ется на прохождение теста. В 
этом случае он проводится на 
месте в присутствии двух по-
нятых. Второй - водитель от 
прохождения теста отказы-
вается. Тогда его направляют 
уже на медицинское освиде-
тельствование к врачу.

Антон ШЕВЦОВ
Фото Интерпресс

СТОП-МАШИНА

НОУ-ХАУ

Круглую 
печать 
ставить 
не будут

С АПРЕЛЯ вступил в 
силу новый регламент 
оформления дорожно-
транспортных происше-
ствий. Взаимоотноше-
ния водителей и страхо-
вых компаний от этого 
формально не изменят-
ся. Но дополнительные 
вопросы у страховщиков 
могут возникнуть.

ПРЕЖДЕ и нспектора 
Г ИБДД, приезжая на место 
аварии, фиксировали на 
автомобиле все видимые 
повреждения и выдавали 
участникам ДТП справки с 
места аварии. После это-
го автовладельцы должны 
были приехать в назначен-
ный день на группу раз-
бора, получить круглую 
печать на выданную ранее 
справку. По новым пра-
вилам работники ГИБДД 
больше не будут ставить 
на справку круглую печать 
своего подразделения. 
Если у страховой компа-
нии возникают сомнения в 
подлинности справки, она 
может направить запрос в 
то подразделение ГИБДД, 
которое ее выдало. Как это 
отразится на самих участ-
никах ДТП, покажет время.

Кирилл ЯСС

ПО ПРАВИЛАМ

Инспекторам ГИБДД упростят работу
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КАКОЙ советский води-
тель не начинал свою «ав-
токарьеру» с «копейки» или 
с «шестерки», а кому по-
везло - с «семерки»?! Ва-
риации - в зависимости от 
возраста этого самого во-
дителя, который уже дав-
ным-давно не советский, а 
российский, а потому на-
верняка тяготеет к более 
прогрессивным моделям 
авто. Но куда нам с вами 
деться от прошлого? Тем 
более если оно считалось 
«классикой». И вот АвтоВАЗ 
решил с ней попрощаться 
- «ВАЗ-2107» снимается с 
производства.

НЕСМОТРЯ на появление 
все новых и новых моделей, 
еще буквально два года назад 
«ВАЗ-2107» продолжал удер-
живать пальму первенства по 
числу продаж, по сути остава-
ясь самой популярной маши-
ной страны. Да, преимуще-
ственно это было связано с 
государственной программой 

утилизации автомобилей, 
благодаря которой россияне 
пытались сэкономить, обза-
ведясь новым, пусть и более 
чем скромным, авто. Но как 
только данная программа на-
чала свертываться, продажи 
«семерки» стали падать. В 
нынешнем году этот процесс, 
похоже, перешел в статус 
безвозвратного - по итогам 
первых месяцев продажи 
«классики» рухнули более чем 
на 71 процент. Как следствие, 
руководители АвтоВАЗа и 
при няли решение поставить 
точку в истории этой знаковой 
для нашей страны модели.   

Наверное, это правильно. 
Все-таки нельзя жить вчераш-
ним днем. На дворе - XXI век, 
а «классика» ассоциируется с 
веком уже давно минувшим. К 
тому же пройдет еще немало 
лет, пока с наших улиц исчез-
нут те же самые «семерки». 
О чем можно говорить, если 
и по сей день даже в Петер-
бурге в огромном количестве 
разъезжают не только «ше-
стерки», но и «копейки», ныне 
ассоциирующиеся в основ-
ном с нашими уже отнюдь не 
гостями из Средней Азии.

Кстати, символично, что 

прощание с «семеркой» на 
АвтоВАЗе состоялось именно 
в апреле. Этот месяц для за-
вода особенный. Ведь имен-
но в апреле в 1970-м здесь 
сошла с конвейера первая 

машина, та самая «копейка». 
Но у каждой модели - свой 
срок. Выпуск «ВАЗ-2101» про-
должался лишь до 1983 года.

Максим ТАЛАНОВ
Фото Святослава АКИМОВА

ЕСЛИ где-то убыло, то, 
скорее всего, где-то и при-
было. Или, по крайней 
мере, прибудет. У отече-
ственных производителей 
- планов громадье. На том 
же АвтоВАЗе, к примеру, не 
только хоронят старые мо-
дели, но и разрабатывают 
новые.

УЖЕ в 2013 году должны на-
чаться продажи нового тво-
рения завода - «Lada Granta» 
в кузове хетчбэк. Задняя его 
часть почти повторяет форму 
серийной «Lada Kalina» с тем 
же типом кузова, а вот крыш-
ка багажника и фонари будут 
другие. Ну никуда от этого не 
деться - почти все современ-
ные модели лишь штрихами 
отличаются от своих предше-
ственников. Да и создаются 
не потребителя ради, а ис-
ключительно в коммерческо-

пиаровских целях. Изменил в 
модели только ручку от две-
ри - уже новая модификация, 
можно проводить презента-
цию и повышать цену!

А если уж разрабатываются 
якобы настоящие новинки, то 
они почему-то как две капли 
воды похожи на образцы дру-
гих компаний! Так, буквально 
пару недель назад началось 
производство семиместно-
го бюджетного универсала 
«Lada Largus». Новость, безу-
словно, хорошая. И название 
красивое. Хотя эту машину 
вполне можно было бы на-
звать «Dacia Logan MCV». В 
самом деле, отличается он от 
«Logan»… разве что шильди-
ком! Ну не может отечествен-
ный автопром существовать 
сам по себе! «Копейку», как 
всем известно, создавали на 
основе «FIAT». Нынче автомо-
билестроение проистекает в 
содружестве с «Renault».

«Ларгус» - просторный и 
недорогой семейный авто-
мобиль, который, вне всяких 
сомнений, будет востребо-
ван на российском рынке. По 
крайней мере, по соотноше-
нию «цена - качество» - прак-
тически идеальный вариант 
из всех бюджетных. Судите 
сами: цена копии «Логана» 
колеблется от 350 до 460 ты-
сяч рублей. Ближайший же 
конкурент в лице «Chevrolet 
Orlando» обойдется в 719 ты-
сяч. Причем, что характер-

но, он тоже отечественной 
сборки. Как говорится, почув-
ствуйте разницу!

В общем, не машина, а меч-
та! Как пошутил один мой 
знакомый, мечта, способная 
спасти многие российские 
семьи! Не надо выплачивать 
ежемесячные кредиты - та-
кую сумму можно и скопить. 
Не надо ломать голову, вме-
стятся ли все родственники в 
машину и как перевезти вещи 
на дачу. Но, конечно же, не 
все так просто.

Сложность заключается в 
том, что купить этот замеча-
тельный автомобиль, веро-
ятно, смогут далеко не все 
обладатели необходимой 
суммы. Потому что дело не в 
деньгах, а в дефиците. В этом 
плане с советских времен, к 
сожалению, ничего не изме-
нилось - дефицитные маши-
ны достать крайне сложно, 
нужно ждать своей очереди. 

А на семейные автомобили 
очереди у нас внушительные. 
Например, «Volkswagen Polo 
Sedan» нужно ждать прямо 
как ребенка - девять месяцев, 
как и «Hyundai Solaris». А крос-
совер «Ford Explorer», стои-
мость которого колеблется от 
1,8 до 2 млн. рублей, поступит 
к вам только через год после 
заказа. По всей видимости, с 
«Ларгусом» выйдет та же са-
мая история…

Максим ТАЛАНОВ 
Фото Интерпресс

Сколько придется ждать 
«Ларгуса»?

Новая семейная модель будет пользоваться большим спросом 

«Классику» отправили 
на склад истории

Легендарный «ВАЗ-2107» снят с производства

По дороге 
в Киев окажут 

помощь
На федеральной трас-

се М-20 Санкт-Петербург 
- Киев в ближайшее время 
появятся центры оказания 
медпомощи пострадавшим 
в ДТП. Правда, пока речь 
идет лишь об участке, про-
ходящем через Псковскую 
область.

«Пежо» будет 
расширяться 

в Калуге
Альянс «Peugeot-Citroen» 

и «Mitsubishi», активно 
продвигающийся на рос-
сийском рынке, будет и 
дальше расширяться - за-
вод в Калуге скоро выйдет 
на новые мощности. На эти 
цели Европейский банк ре-
конструкции и развития вы-
делил кредит.  Калужский 
завод, где производятся ав-
томобили марок «Peugeot», 
«Citroen» и «Mitsubishi», 
начал выпускать первые 
партии в конце апреля 2010 
года. Проектная мощность 
предприятия составила 
125 000 автомобилей ежегод-
но с возможностью расши-
рения до 300 000. 

«Фольксваген» 
меняет кузов
Официальные российские 

дилеры «Volkswagen» нача-
ли продажи обновленного 
«Passat СС», который в базо-
вой версии теперь включает 
биксеноновые фары и си-
стему распознавания уста-
лости водителя. Также  в 
салоне изменен дизайн бло-
ка управления двухзонного 
климат-контроля. У модели 
изменились передняя и за-
дняя части кузова и пороги.

У «Ибицы» - 
спортивный 

характер
Компания «SEAT», кото-

рая в этом году вышла на 
российский рынок в соста-
ве «Фольксваген Груп Рус», 
представила обновленную 
модель «Ibiza», получившую 
более спортивную «внеш-
ность». Российские прода-
жи новинки стартовали в 
апреле. Стартовая цена - 550 
тысяч рублей.

«Чери» 
роднится 

с «Ягуаром»
«Jaguar Land Rover» и 

«Chery» создали совместное 
предприятие. Стороны гото-
вы инвестировать в проект 
3 миллиарда долларов, ко-
торые пойдут на строитель-
ство предприятия, создание 
бренда и разработку новых 
моделей. Кроме того, китай-
ский завод будет выпускать 
модели британского концер-
на для местного рынка.  

ГОВОРИТЕ
ЕЙ «ПРОЩАЙ» 

С МИРУ 
ПО КОЛЕСУ

Еще два года назад «семерка» была лидером продаж

Найдите отличие от «Логана»!

ЧТО 
НА НОВЕНЬКОГО
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Самые маленькие 
автомобили мира
В ОДНОМ из выпусков «Автопилота» мы знакомили 

вас с самыми большими автомобилями мира. Теперь 
настал черед самых маленьких. Кто-то скажет, что они 
совершенно непрактичные. Но смысл-то не в практич-
ности, а в оригинальности.

«Wind up!»

ЭТО не призыв «заводиться» (так переводится с англий-
ского «Wind up!»), а название автомобиля, самого малень-
кого в мире. Дело в том, что он действительно заводной. 
Сзади машины расположен ключик, который крутится при 
езде. Прямо как в некоторых мультфильмах. Размеры ма-
шины впечатляют: ширина 66 см, длина 129,5 см, высота 99 
см. И это действительно не игрушка! Машинка официально 
допущена к эксплуатации на дорогах общего пользования. 
Осталось назвать имя человека, который ее изобрел, - это 
англичанин Перри Уоткинс.

«Peel P50»

А ЭТО самый маленький серийный автомобиль в мире, 
впервые выпущенный опять же в Англии в 1960 году. Его 
длина составляла всего 134 сантиметра, ширина - 99 см, 
а высота - 120 см. Трехколесная машинка вмещала лишь 
водителя и разгонялась до 64 километров в час. Правда, в 
1965-м ее сняли с производства - не пользовалась спросом.

«Mitsuoka MC-1»

КОНЕЧНО, в нашем хит-параде нельзя было обойтись без 
настоящего «японца». «Mitsuoka MC-1» - одноместный авто-
мобиль, оснащенный бензиновым двигателем мощностью 6 
л. с. Его габариты: длина 1,76 м, ширина 1,08 м, высота 1,47 
м. Масса микроавтомобиля 160 кг - неплохой снаряд для тя-
желоатлета. Авто запущено в серийное производство.

Подготовил 
Константин МАЛИНИН

Фото Reuters/Vostock-Photo  

ХИТ-ПАРАД
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«Давайте 
говорить машинам 

комплименты»
Актер Сергей Русскин из-за аварии 

пересел на велосипед

Чем вам запомнился 
инструктор 
по вождению?

- Тем, что он меня сразу, 
фигурально выражаясь, ки-
нул «мордой в грязь». Мол, 
чего боишься, сразу поезжай 
вперед!

На какой улице 
приятнее всего стоять 
в пробке?

- На красивой, где много 
гламурных магазинов и ре-
сторанов.

Какую машину 
вы бы не купили 
никогда в жизни?

- Российскую. Причем не 
только отечественного про-
изводства, но и иностранную, 
собранную в нашей стране. 
Поскольку абсолютно убеж-
ден: никакой контроль каче-
ства не спасет от российско-
го разгильдяйства, высокие 
технологии не для нас.

Что вы поете 
за рулем?

- В машине я с удоволь-
ствием занимаюсь своим го-
лосом. Тренирую его - кричу, 
ору, подпеваю играющему 
радио! Ведь автомобиль как 
дом. Такое маленькое лич-
ное пространство. Может, 
поэтому те, кому не по сред-
ствам купить квартиру, вкла-
дывают деньги в покупку до-
рогих машин.

Каким нестандартным 
транспортным 
средством вы бы 
хотели управлять?

- Воздушным шаром. Пони-
маете, я очень боюсь высоты 
- таким образом хочу перебо-
роть свой страх.

Где самые вежливые 
водители?

- В странах с высоким уров-
нем автомобильной культуры: 
во Франции, Великобрита-
нии, Финляндии... Там, если 
люди пропускают друг друга 
на дороге, их никто не счита-
ет лохами.

Где самые невежливые 
водители?

- Увы, ответ очевиден - в 
России. И это - не желание 
принизить нашу страну, ко-
торую очень люблю. Просто 
констатация неутешитель-
ного факта, заставляющего 
меня очень сильно страдать.

Самые неожиданные 
предметы, которые вам 
доводилось возить 
в салоне?

- Автоматы и даже грана-
томет для съемок фильма 
«Особенности национальной 
политики». Настоящее ору-
жие, пусть, конечно, и неза-
ряженное. Предполагаю, что 
за такую перевозку я мог бы и 
по голове получить.

В какую точку земного 
шара вы бы хотели 
добраться на своем 
автомобиле?

- На самые пики: Северный 
полюс, Гималаи. Понимаю, 
пока это невозможно, но в 
будущем... Ведь уже сейчас 
во время всяких ралли, вроде 
«Дакара», автомобили проез-
жают по любому бездорожью. 
Вообще, считаю машины чу-
дом человеческой мысли, 
произведениями искусства. 
Когда прохожу у себя дома по 
подземному паркингу, поне-
воле любуюсь их красивыми 
линиями. Но, с другой сто-

роны, автомобиль является и 
самым опасным изобретени-
ем человечества, засоряю-
щим природу, металлическим 
гробом на колесах. Так что у 
меня к нему противоречивые 
чувства.

Что вы обычно 
рассказываете 
инспекторам ДПС?

- Не успеваю ничего ска-
зать: они, как только видят 
меня, сразу же улыбаются 
и отпускают. Видимо, в сво-
бодное время смотрят много 
отечественных фильмов. Во-
обще я отношусь к этим лю-
дям с большим уважением, 
поскольку никогда не встре-
чал плохих инспекторов. Воз-
можно, это зависит от подхо-
да - кто-то, увидев сотрудни-
ка ДПС, сразу настраивается 
на конфликт, я же жду просто 
доброй встречи.

Хотели бы вы 
установить на свою 
машину мигалку?

- Нет, это ненужные понты.

Какую колдобину 
на дороге вы 
запомнили надолго?

- Дороги у нас, конечно, 
ужасные. Поскольку при их 
ремонте или строительстве, 
как и при съемке фильма, 
можно много украсть. Но я, 
признаюсь честно, попадал 
в аварии исключительно по 
собственной вине. Пото-
му что по натуре экстремал, 
всегда хотел кого-то обо-
гнать, не мог вести себя на 
дороге спокойно. Считаю, 
некоторые люди, в том чис-
ле и актеры, не имеют права 
водить машину. Психофизика 
неподходящая.  

Есть ли у автомобилей 
душа?

- Конечно, есть! Помню, 
была у меня машина, которую 
бил и ругал, так она меня в от-
местку регулярно подводила. 
Поэтому обязательно надо 
говорить своим машинам 
комплименты: «Молодец! Ка-
кая ты умница!» И тогда неис-
правностей станет меньше.

Случалось ли вам 
ругаться на женщин 
за рулем?

- Я вообще никогда не ру-
гался на других участников 
движения, а на женщин и по-
давно. К тому же искренне 
считаю, что они водят машину 
лучше мужчин.

Знаете ли вы, чем 
дроссельная заслонка 
отличается 
от коленвала?

- Нет. Считаю, это знать и не 
нужно, пусть профессиона-

лы разбираются.
Сергей ПОДУШКИН

Фото 
Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

БЛИЦ 
СО ЗВЕЗДОЙ

Русскин любит 
стоять в пробке 
напротив гламурных 
магазинов
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МИНИ-АФИША

Премьера
«Антон и шоу-бизнес» 

28 и 29 апреля
Театр на Васильевском

ПЬЕСУ Джейн Мартин, загадочной американ-
ки, которую никто никогда не видел, перевел с 
английского актер Театра на Васильевском Ар-
тем Цыпин. Он же ее и поставил. Все осталь-
ное в спектакле делают женщины - главные и 
не очень героини. Они - провинциальные ак-
трисы, выступающие в «легком жанре», но меч-
тающие о «Трех сестрах». Так что «Антон» в на-
звании - это не просто так, а намек на Чехова. 
На этом намеке, впрочем, все общее с творче-
ством русского писателя заканчивается.

Концерт
«Любовь!»

1 мая
Молодежный театр на Фонтанке

ЕСЛИ пришло время петь о любви - а вес-
ной оно приходит обязательно, - то кто лучше 
актеров о ней споет? Тем более если это акте-
ры молодые, да еще и выступающие на сцене 
Молодежного театра. Вот и 1 мая, отвлекшись 
от солидарности трудящихся, все поющие ак-
теры Молодежного соберутся на его сцене, 
чтобы спеть те песни о любви, которые не ста-
реют с годами и которым каждый готов под-
петь. Так что вполне можно ожидать солидар-
ности другого рода - поющих и слушающих.

Кино
«1+1»

С 27 апреля
В кинотеатрах города

ХОТИТЕ узнать, за какое кино французы готовы отдать 
последнее? Посмотрите «1+1» - и все поймете. Ведь 
именно этот фильм признан одним из самых коммер-
чески успешных в истории Франции. История о дружбе 
инвалида-миллионера и его «сиделки» - чернокожего 
гопника оказалась близка самой широкой зрительской 
аудитории. Кстати, американцы умиления французов не 
разделили - картина показалась им высокомерной. Оста-
лось выяснить, что скажет российский зритель.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Папе деда 
не догнать!

Николай Фоменко готовится 
принимать поздравления с 50-летием, 

а Филипп Киркоров - с 45-летием

Писатель 
высказался

«Поединок» с участием 
Виктора Ерофеева подтвердил 

необходимость введения 
нравственной цензуры

30 АПРЕЛЯ исполняется 
50 лет звезде шоу-бизнеса 
и автоспорта Николаю Фо-
менко и 45 лет поп-певцу 
Филиппу Киркорову. Зна-
менитости подошли к сво-
им юбилеям с весомыми 
достижениями. Однако Фо-
менко, судя по всему, уве-
ренно обгоняет Киркорова.

Младший 
из «секретов»

Николай Фоменко удиви-
тельно разносторонен. Он - 
заслуженный артист, певец, 
композитор, участник чемпи-
онатов мира по автогонкам, 
ведущий и автор десятков 
телешоу, создатель програм-
мы для подготовки юных рос-
сийских автопилотов, лауреат 
всевозможных творческих 
конкурсов, дважды мастер 
спорта - как горнолыжник 
и как автогонщик... До сих 
пор он воспринимается пре-
жде всего как участник бит-
квартета «Секрет» - легендар-
ной ленинградской группы. 
Увы, «Секрет» давно распался 
и в последний раз собирал-
ся в классическом составе в 
сентябре 2009 года, когда от-
мечали пятидесятилетие Анд-
рея Заблудовского.

- На Колин юбилей такого 
концерта не состоится, - рас-
сказал «Смене» Андрей. - 
Сколько мы ему ни звонили, он 
всегда занят: то на мотоцикле 
гоняется, то в самолете летит, 
то с детьми-внуками играет, 
то русский автопром возрож-
дает. Вообще Фоменко, са-
мый младший из «секретов», 
добился в жизни больше всех 
из нас. Я желаю Коле, чтобы 
он ничего из достигнутого не 
растерял за оставшиеся ему 
еще 150 лет жизни!

И вправду Фоменко занят 
каждую минуту: едва приехав 
с Женевского автосалона, где 
представлял новую машину, 

которую назвал «Марусей», 
он сразу включился в орга-
низацию производства по-
добных машин в Финляндии. 
Николай снова в безусловных 
лидерах: его компания - пер-
вая, бросившая вызов зару-
бежному автопрому.

Ударной 
пятилетки!

Киркоров - фигура видная. 
Он, словно биссектриса, де-
лит общество пополам. Одни 
ни за что не могут поверить, 
что Филипп Бедросович со-
бирает аншлаг три дня под-
ряд в «Октябрьском» (и это 
при космических ценах на би-
леты!), и считают, что все это 
слухи. Другие же, напротив, 
не мыслят жизни и радости 
без короля попсы. Филипп 
удостоен восьми премий 
«Овация», десяти «Золотых 
граммофонов», не раз при-
знавался самым популярным 
исполнителем России. Зна-
менит он и звонкой личной 

жизнью, и дружбой с первы-
ми лицами нашей эстрады. 
Одно из таких лиц - Николай 
Басков рассказал нашему 
корреспонденту, чего он же-
лает Киркорову:

- Филипп - большой артист 
и надежный друг. Но, знаете, 
тяжело что-либо желать че-
ловеку, у которого все-все 
есть. Разве что желаю душев-
ного равновесия, стабильно-
сти и множества поводов для 
радости каждый день!

Хотелось бы несколько по-
спорить с Басковым: не все 
еще есть у Филиппа. Где его 
ученики? Готов ли он к муж-
ским поступкам, которые, 
взрослея, совершает Фомен-
ко? Так или иначе, но у Кирко-
рова в запасе еще целая пя-
тилетка, чтобы догнать чуть 
более старшего товарища. 
Конечно, стать дважды де-
дом он за это время не успеет 
- его дочурка еще в пеленках, 
но почему бы ему, например, 
не встать на лыжи?!

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

и Интерпресс

БОРЬБА за нравствен-
ность и духовность на на-
шем телевидении - в са-
мом разгаре. На канале 
«Россия» в спор о судьбах 
российской культуры всту-
пили режиссер Никита Ми-
халков и писатель Виктор 
Ерофеев. В программе 
«Поединок» Владимира Со-
ловьева они вяло препира-
лись на тему, должно ли го-
сударство вмешиваться в 
культурный процесс, в том 
числе протекающий и на 
телевидении.

В ЭТОМ споре Ерофеев 
якобы представлял позицию 
либералов, Михалков - госу-
дарственников. Кто выйдет 
победителем, было ясно с 
первой секунды: Михалков 
еще не успел рот открыть, а 
за него уже проголосовали 
100 телезрителей.

Потому-то, наверное, либе-
рал Ерофеев был несколько 
уныл и никаких особых до-
водов в пользу своей пози-
ции не выдвинул. И, обвинив 
оппонента во всех смертных 
грехах, включая продажность 

Голливуду, тут же с ним и со-
гласился - да, на нашем теле-
видении творятся ужасные 
вещи. Показывают всякое г…
(Вот уж действительно при-
мер гражданина Гордона, о 
котором «Смена» писала в 
прошлом номере, оказался 
заразителен!) Ну а Ерофеев, 
так сказать, подтвердил «тво-
рящийся ужас» живым приме-
ром.

За что ведущий Соловьев 
его осудил: дескать, верую-
щий человек, русский писа-
тель, а такие безобразия себе 
в прямом эфире позволяет. 
«Это верующее, православ-
ное слово!» - ответил русский 
писатель. Что имел в виду из-
вестный либерал и что зна-
чит термин  «православное 
слово», можно только дога-
дываться. Но факт в том, что 
наметилась тенденция - по-
добные «верующие слова» 
все чаще звучат с экранов те-
левизоров. А значит, все-таки 
прав Михалков - пора вводить 
цензуру.

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Рисунок 

Вячеслава ШИЛОВА

Т Е Л Е -Т Е Л Е -
РЕВИЗОРРЕВИЗОР

В один и тот же день зажглись очень разные звезды

ДВОЙНОЙ
ЮБИЛЕЙ
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«Талант у меня!»
Олег Табаков выстрелил в Петербурге из пушки, 

спел арию и рассказал, почему у него все получается

ДВАДЦАТЬ пять лет на-
зад в подвале московско-
го дома тогда еще просто 
режиссер и актер Олег Та-
баков со своими студента-
ми открыл театр-студию. 
Спектакли молодого кол-
лектива моментально ста-
ли пользоваться успехом. 
Зрители полюбили его 
раз и навсегда, и, конеч-
но, официальное название 
- Театр-студия под руко-
водством Олега Табакова - 
быстро уступило место не-
формальному, и сегодня во 
всем мире знают именно 
Табакерку.

НА ЮБИЛЕЙНЫЕ гастроли в 
наш город Табакерка привез-
ла свои лучшие спектакли, в 
двух из них занят и сам худрук 
Табаков. А еще он уже 12 лет 
не менее успешно руководит 
МХТ им. Чехова, снимается в 
кино, ставит спектакли, учит 
молодежь и раздает от своего 
имени премии самым достой-
ным представителям художе-
ственной интеллигенции.

Звания же и награды са-
мого Табакова перечислять 
смысла нет - места не хватит. 
Как успевает объять поистине 
необъятное этот человек, и 
пытались понять журналисты, 
пришедшие на питерскую 
пресс-конференцию Олега 
Табакова, которую он провел 
в Александринском театре 
сразу после того, как произ-

вел полуденный выстрел из 
пушки на бастионе Петропав-
ловской крепости.

Долго объяснять свою фе-
номенальную успешность 
Олегу Павловичу не при-
шлось. Ему вполне достаточно 
было… спеть - именно с арии 
из «Евгения Онегина» «Нач-
нем, пожалуй!», исполненной 
самим Табаковым, и нача-

лась пресс-конференция. Ну 
а дальше мы увидели прак-
тически театр одного актера, 
после просмотра которого 
стало окончательно понятно, 
как Табакову удается за день 
сделать столько, сколько дру-
гой и за год не переделает.

Во-первых, за все время 
встречи с журналистами Та-
баков ни разу не присел - пе-
ремещался по залу, а мы - за 
ним. А во-вторых, когда он 
говорит о деле своей жизни, 
у него так горят глаза! Хотя 
так же у него горят глаза и 
когда он говорит о своей ше-
стилетней дочери Машеньке, 
она - подтверждение его мо-
лодости, а значит, надежд на 
будущее. Дочка как-то сказа-
ла папе: «Ты не старый, ты  - 
новый!»

Сам же Табаков впервые 
попал в театр тоже в 6 лет, ког-
да в родной Саратов во время 
войны приехал в эвакуацию 
МХАТ. И хотя спектакль «Крем-
левские куранты» маленький 
Табаков почти весь проспал 
- в финале был разбужен зыч-
ными актерскими голосами, 
что и запомнил навсегда. Кто 
бы мог тогда подумать, что 

этот мальчик почти через 60 
лет, уже пройдя школу знаме-
нитого «Современника», воз-
главит не менее знаменитый 
МХАТ им. Чехова и революци-
онно уберет из его названия 
букву «А» - академический. 
Чтобы она не мешала его сме-
лым творческим эксперимен-
там. В результате сегодня оба 
табаковских театра - и МХТ, и 
Табакерка - в числе самых по-
сещаемых театров страны.

Но творческих успехов Оле-
гу Павловичу было мало. Хо-
телось еще и человеческих. И 
вот тем актерам его театров, 
которые по каким-то при-
чинам не могут выходить на 
сцену, теперь платят по 30 
тысяч ежемесячно. Выплачи-
вают пособие на детей - 13,5 
тысячи. Оплачивают лечение 
заболевшим. Помогают нуж-
дающимся. Этого Олег Таба-
ков не скрывает, все цифры 
озвучивает и считает, что это 
тоже его дело.

Ну а на вопрос, почему у 
него все получается, отвечает 
без ложной скромности: «Та-
лант у меня!»

Анна ВЕТЛИНСКАЯ
Фото Святослава АКИМОВА

ВИЗИТ

Малыми делами 
изменим жизнь к лучшему

Балтийская медиа-группа начинает новую социально значимую акцию

ИНТЕРЕСНУЮ идею под-
сказал журналистам Бал-
тийской медиа-группы наш 
давний друг, член Обще-
ственного совета БМГ Да-
ниил Гранин. Он считает, 
что если каждый человек 
будет делать добрые дела, 
пусть и незначительные, 
малые, то в конце концов 
и социальная атмосфера в 
стране поменяется к луч-
шему. Мы решили начать 
с себя. В этот понедельник 
журналисты входящего в 
БМГ «Радио «Балтика» про-
вели в Балтийском медиа-
центре на Каменноостров-
ском, 67, буккроссинг.

БУККРОССИНГ - это обмен 
книгами. Журналисты «Бал-
тики» решили сделать такой 
обмен доступным для всех 
петербуржцев и помочь найти 
книгу по душе. Праздник про-
шел под девизом: «Прочитал 
книгу - поделись с ближним, 
а себе найди ту, что еще не 
читал!» Петербуржцы отклик-
нулись на призыв с энтузиаз-
мом. Малое, но такое полез-
ное и доброе дело позволило 
сотням людей бесплатно рас-
ширить круг своего чтения.

А за несколько часов до на-
чала акции в прямом эфире 
«Радио «Балтика» был прове-
ден розыгрыш книг с автогра-
фами знаменитостей. Татьяна 
Буланова, например, препод-

несла горожанам роскошный 
фолиант Уильяма Шекспира, 
Людмила Сенчина - «Спарта-
ка» Джованьоли, а Иван Кра-
ско - сборники поэзии. Зара, 
совсем недавно во второй раз 
ставшая мамой, презентова-
ла великолепное пособие по 
уходу за детьми. Радости вы-
игравшей именно эту книгу 
слушательницы, молодой ма-
мочки, не было предела: она 
буквально прибежала за ней 
в редакцию «Радио «Балтика» 
через пятнадцать минут по-
сле того, как была объявлена 
победительницей.

Принесли книги для обмена 
в Балтийский медиа-центр и 
главный редактор издатель-
ства «Амфора» Евгений Тро-
фимов, писатель Илья Боя-
шов,  литературный критик 
Никита Елисеев. Именно они 
стали главными участника-
ми дискуссии, разгоревшей-
ся после буккроссинга. Всех 
взволновала тема настояще-
го и будущего книгоиздания 
в России. Одной из самых 
острых проблем участники 
разговора признали дорого-
визну книг.

- Дорогая книга - это неум-
но, страшно и бесперспек-
тивно, - сказал Евгений Тро-
фимов.

Хорошо, что почин журна-
листов БМГ сделал книги, не-
зависимо от их цены, доступ-
нее для всех желающих.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото 

Святослава АКИМОВА

ПОЧИН

Олег Павлович - очень разносторонний человек

Буккроссинг в Балтийском медиа-центре прошел на ура



МЫ БЕСЕДОВАЛИ с Алек-
сандром Галибиным позд-
но вечером. А что делать? В 
московской «Школе совре-
менной пьесы» Александр 
Владимирович весь день 
занимался с начинающими 
актерами и режиссерами. 
Шла подготовка к Всерос-
сийскому драматургиче-
скому конкурсу «Действу-
ющие лица». Усталый ма-
стер, однако, оживился 
после первого же вопроса.

Романтики - 
редкое племя

- Александр Владимиро-
вич, вы состоялись и как 
актер, и как режиссер. Ре-
шили освоить новую про-
фессию - педагога?

- Я уже не новичок и на этой 
стезе - вел курс в Театраль-
ном училище им. Щукина. 
Увлечение педагогикой - это 
нормальная потребность че-
ловека творческой профес-
сии. Надо пробовать себя в 
мастерстве отдачи накоплен-
ного опыта. Жмотиться - не-
красиво, надо делиться.

- Похожи ли нынешние 
студенты, стремящиеся 
стать актерами, на тех, что 
были в семидесятых, ког-
да, например, вы поступи-
ли на курс Рубена Агамир-
зяна в ленинградский Теат-
ральный институт?

- Нет, это уже совсем другие 
ребята. У них есть неоспори-
мые преимущества перед 
нами - гораздо большие воз-
можности, в том числе бы-
товые и информационные. К 
сожалению, они не слишком 
рьяно этими преимущества-
ми пользуются. Если честно, 
нынешние студенты элемен-
тарно ленивее, чем мы тог-
дашние. А в нашей профессии 
развитое чувство трудолюбия 
необходимо как воздух. Если 
есть живая тяга к работе, то, 
несмотря на зависимость от 
тысяч посторонних факторов, 
многое удастся сделать. Но я 
нынешних тоже уважаю. Все-
таки, согласитесь, они идут 
в профессию, понимая, что 
золотой телец ходит где-то 
вдалеке от театральных под-
мостков. И все равно на эти 
подмостки рвутся. Как хоти-
те, а они - романтики, а это 
доброе племя, ныне крайне 
редкое.

- Возможно, вам и им при-
шлось учиться трудолюбию 
у разных педагогов?

- Трудолюбие прививали 
нам прежде всего родители. 
Например, мои мама и папа 
научили меня бесценным 
правилам: во-первых, ува-
жать чужой труд, а во-вторых, 

трудиться самому.
- Так просто?
- Это совсем не просто, но 

позволяет с честью выходить 
из любой жизненной ситу-
ации. Если ты уважаешь не 
только себя, если ты честен 
по отношению к делу, никакие 
жизненные повороты тебя не 
сломят. Этому нас хорошо 
учили и творческие наставни-
ки в Театральном институте. 
Возможно, когда формиро-
валось нынешнее поколение, 
их родителям было не до вос-
питания, а великие мастера 
сцены уже не преподавали…

«Грибной» 
герой

- Когда вы играли Масте-
ра, Пашку-Америку, Нико-
лая II, было ли ощущение, 
что эти роли принесут сла-
ву?

- В кино такого не бывает. 
Никогда не знаешь, что по-
лучится, пока режиссер не 
смонтирует фильм. Разве 
что с азартом играл Пашку-
Америку, чувствовал, что в 
ударе, но это скорее был наг-
лый юный задор, чем пред-
чувствие успеха. А в Мастера 
у Владимира Бортко вложил 
всю душу: мой это персонаж, 
мой! Но решение режиссера 
заменить мой голос голосом 
Безрукова не привело к рас-
крытию образа. А с тем же 
Николаем II в фильме «Рома-
новы. Венценосная семья» у 
Глеба Панфилова добиться 
особой славы не получилось: 
фильм в России прошел до-
вольно незаметно.

- Сегодня новый телесе-
риал «Грибной царь», где 
вы исполняете главную 
роль, уже смонтирован. 
Есть ли уверенность в успе-
хе на этот раз?

- Трудно сказать. Снят сери-
ал по книге Юрия Полякова, 
в которой он, на мой взгляд, 
угадал с героем нашего вре-
мени. Там присутствуют и 
детективный сюжет, и сказоч-
ные мотивы, и едкая сатира. 
Но главное не в этом. Я играю 
своего ровесника, человека, 
который в свои пятьдесят с 
лишним оглянулся и понял, 
что есть вечные ценности, к 
которым надо вернуться. Мой 
персонаж поднимался в девя-
ностые, шел напролом, время 
его не то чтобы поломало, но 
сильно над ним поработало.

- Но он не бандит?
- Нет. Разве бандит может 

быть героем нашего време-
ни? Он никакого времени ге-
роем быть не может, сколько 
бы они там ни мочили всех 
подряд направо и налево на 
экране. Бандит, он и есть бан-
дит. А мой персонаж стано-
вился на ноги самостоятель-
но, добился материального 

благосостояния и остановил-
ся оглянуться. Где-то в душе 
он сохранил детские идеалы, 
то, что ему мама с папой вну-
шали. Это спасло его от пол-
ного разочарования жизнью 
после всех сделок с сове-
стью, гульбы и предательств. 

Он понял, что в жизни это не 
главное. Главное - остаться 
человеком. Деньгами и свя-
зями не сохранишь себя. Мне 
кажется, эта мысль очень ко 
времени сейчас. А вся эта 
история ярко показывает чер-
ты поколения.

В городе 
на Неве плохих 

театров нет

- Критики не устают рас-
хваливать ваши спектакли 
- от петербургского «С лю-
бимыми не расставайтесь» 

до столичного «Братья Ч». 
Однако с Театром имени 
Станиславского, что на-
зывается, «не срослось». 
Мешали вы людям спать 
спокойно и зарабатывать 
на пьесах о трансвеститах. 
После такого малоаппе-
титного конфликта, когда 
часть актеров и сотрудни-
ков этого коллектива до-
бивалась вашего увольне-
ния, манит ли вас театр по-
прежнему?

- Конечно, после того, как я 
ушел из этого коллектива, в 
душе многое изменилось. Но 
театр - это всегда соблазн. 
Сложившаяся ситуация меня 
никоим образом не разруши-
ла. Все равно театр - это мой 
дом, и в нем всегда больше 
хорошего, чем плохого. Я был 
готов к конфликтам. Режис-
сер - профессия жестокая, 
тяжелая, требует бесконеч-
ных компромиссов. Так что 
пока не доходит до подлости 
- я готов терпеть. Терпеть 
ради того, чтобы творить мир 
вокруг нас, создавать, под-
ниматься. Но если собрались 
те, которые только разруша-
ют, которых не интересует 
дело, - так работать не 
получится. Я готов ре-
петировать, служить, 
делать свое дело, но 
чрезвычайно сложно 
отдаваться творче-
скому порыву рядом 
с людьми, которые 
уже пишут на тебя 
кляузы и хотят 
только одного - 
чтобы их оставили 
в покое.

- Что Галибин-
режиссер поже-
лал бы Галибину-
актеру?

- «Саша, как можно 
больше интересной 
работы! Старик, 
сохрани самого 
себя, не преда-

вай свои ценности».
- А Галибин-актер что по-

желал бы Галибину-режис-
серу?

- «Александр Владимиро-
вич, пусть будет как можно 
больше работы и как можно 
меньше компромиссов, а я уж 
постараюсь не подвести!»

- А если бы вы могли воз-
главить любой театр мира, 
какой бы выбрали?

- Я по-прежнему ощущаю 
себя ленинградцем, петер-
буржцем. Это мой город, ко-
торый я люблю, который мне 
дал практически все, который 
краше любого на Земле. Если 
бы была такая возможность, я 
тут же вернулся бы. К сожале-
нию, я оказался не при деле 
в родной стороне. Только по-
этому однажды уехал. Только 
поэтому! По-прежнему хочу 
вернуться в Петербург.

- А в какой театр?
- В любой. В городе на Неве 

плохих театров нет.
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА
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«Режиссер -
профессия 
жестокая, 
тяжелая, 
требует 
бесконечных 
компромиссов. 
Так что пока 
не доходит 
до подлости - 
я готов терпеть. 
Терпеть ради 
того, чтобы 
творить мир 
вокруг нас, 
создавать, 
подниматься».

Александр ГАЛИБИН: 
«Бандит не может быть 

героем нашего времени»
Известный режиссер верит в вечные ценности

ОТКРОВЕНИЯ

н понял, что в жизни это не 
лавное. Главное - остаться 
еловеком. Деньгами и свя-
ями не сохранишь себя. Мне 

жется, эта мысль очень ко 
емени сейчас. А вся эта
тория ярко показывает чер-
поколения.

В городе 
на Неве плохих 

театров нет

Критики не устают рас-
ливать ваши спектакли 

петербургского «С лю-
ыми не расставайтесь» 

ных компромиссов. Так что
пока не доходит до подлости
- я готов терпеть. Терпеть 
ради того, чтобы творить мир 
вокруг нас, создавать, под-
ниматься. Но если собрались 
те, которые только разруша-
ют, которых не интересует 
дело, - так работать не 
получится. Я готов ре-
петировать, служить, 
делать свое дело, но 
чрезвычайно сложно 
отдаваться творче-
скому порыву рядом 
с людьми, которые 
уже пишут на тебя 
кляузы и хотят 
только одного - 
чтобы их оставили
в покое.

- Что Галибин-
режиссер поже-
лал бы Галибину-
актеру?

- «Саша, как можно 
больше интересной
работы! Старик,
сохрани самого 
себя, не преда-

В любой. В городе на Неве 
плохих театров нет.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

р еть ради 
того, чтобы 
творить мир 
вокруг нас, 
создавать, 
подниматься».

Александр 
Владимирович 
желает себе 
как можно больше 
работы
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 У ЦСКА и «Спартака» нет тренеров?
За второе место развернулась нешуточная борьба

ЕСЛИ с первым местом 
в отечественной Премьер-
лиге все давным-давно 
ясно, то с местом вторым, 
тоже, между прочим, ли-
гочемпионским, вдруг воз-
никла нежданная интрига. 
Еще относительно недавно 
казалось, что конкурентов 
у ЦСКА нет и быть не мо-
жет. Теперь хочется поста-
вить вопрос удивительным 
ребром: а способны ли ар-
мейцы хотя бы побороться 
за второе место?

ШУТКА ли - из одиннадцати 
последних матчей ЦСКА вы-
играл лишь один. Налицо 
- глубочайший командный 
кризис, и причина у него явно 
не одна. Конечно, армейцев 
подкосили травмы. Толь-
ко-только вернулся в строй 
Игорь Акинфеев, не просто 
первый вратарь ЦСКА, а за-
одно и сборной России, но и 
лидер всей армейской обо-
ронительной линии. Если 

кто-то считает, что защит-
ники и вратарь - не единое 
целое, тот жестоко заблуж-
дается. А тут еще попали в 
лазарет Сергей Игнашевич 
и Василий Березуцкий. Это 
уже оборонительное трио. 
Наконец, вне игры Алан Дза-
гоев и Кейсуке Хонда. Итого 
- полкоманды. 

Такие потери не могли 
пройти бесследно в любом 
коллективе. Ну представьте, 
что будет, если «Зенит», не 
дай бог, лишится одновре-
менно Вячеслава Малафеева, 
Николаса Ломбертса, Томаша 
Губочана, Игоря Денисова и 
Александра Кержакова! То-то 
и оно. А теперь посочувствуй-
те армейцам.

Правда, совершенно оче-
видно, что проблема ЦСКА 
не только в травмах. Игры у 
недавнего флагмана отече-
ственного футбола не толь-
ко нет, но и не было, когда 
большая часть больных была 
здорова. Ну непонятно, во 
что играет команда Леонида 
Слуцкого. Как и непонятно, 
что этот специалист может 

дать своим футболистам.
Скажете, в прошлом году 

была игра? Не соглашусь. 
Не было. Был Вагнер Лав, 
который в тандеме с Сейду 
Думбия штамповал голы, вы-
таскивая армейцев, а заодно 
и самого Слуцкого за уши. 
Уехал лучший за всю исто-
рию российского футбола 
легионер-форвард в родную 
Бразилию, и закончились ар-
мейские голы. Думбия, со-
гласитесь, был хорош именно 
в паре с Вагнером. 

Все это не означает, что у 
ЦСКА нет ни единого шанса 
вернуться в борьбу. Есть, ко-
нечно. Тем более конкуренты 
тоже в определенном смыс-
ле кризисные. Собственно, 
конкурентов - два. «Локомо-
тив» после домашней ничьей 
с «Рубином» из соискателей 
лигочемпионской путевки, 
предположу, выбыл. Остают-
ся «Спартак» и «Динамо». Но 
у «Спартака», как и у ЦСКА, 
по сути нет тренера. Конеч-
но, Валерий Карпин с этим 
категорически не согласен, а 
владелец клуба Леонид Фе-

дун, для которого более удоб-
ного тренера, чем Карпин, 
и придумать нельзя, с этим 
не согласится никогда. Но у 
красно-белых тоже нет игры, 
а почти все свои очки они до-
были у соперников, которые 
оказывали им лишь номи-
нальное сопротивление. Вы 
видели, как «Кубань» билась 
против «Зенита», а «Рубин» - 
против «Локо»? Спрашивает-
ся, почему «Кубань» и «Рубин» 
представляли собой мягкие 
игрушки в матче со «Спарта-
ком»?..

Еще есть «Динамо». По 
итогам всего чемпионата бо-
лее достойного претендента 
на «серебро» и не найти. В 
первых двух кругах бело-го-
лубые и вовсе демонстриро-
вали самую зрелищную и ка-
чественную игру. Правда, по-
том наступил спад, а вместе 
с ним и открытый конфликт 
тренера Бориса Силкина с 
недавним лидером Андреем 
Ворониным, переставшим 
попадать в основной состав.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

РАСКЛАД

Чемпионами не рождаются, 
а становятся

Как «Зенит» играл золотые матчи

В БЛИЖАЙШУЮ субботу 
на «Петровском» «Зенит» 
может и должен стать чем-
пионом страны в четвер-
тый раз в своей истории. 
Причем досрочно, за три 
тура до финиша. Для это-
го команде всего-навсего 
необходимо не проиграть 
своим единственным ос-
тавшимся конкурентам из 
столичного «Динамо». Чем 
не повод вспомнить три 
предыдущих чемпионских 
матча сине-бело-голубых.

1984. 21 ноября. 
Ленинград. 
«Зенит» - 

«Металлист» 
(Харьков) - 4:1

Первая и последняя побе-
да «Зенита» в чемпионатах 
СССР была добыта в заклю-
чительном туре. Правда, ради 
первой строчки в итоговой 
турнирной таблице ленин-
градцам даже не требовалось 
выигрывать золотой матч у не 
решавшего никаких турнир-
ных задач «Металлиста». До-
статочно было сыграть вни-
чью, чтобы остаться вне до-
сягаемости ближайших пре-
следователей из московского 
«Спартака». В пользу «Зени-
та» говорила не только фанта-
стическая мотивация, но и на-
много лучшая, чем у гостей, 
адаптация к искусственному 

полю Спортивно-концертно-
го комплекса имени Ленина. 
И конечно же, бешеная под-
держка заполненных до от-
каза трибун (известно, что на 
25 тысяч билетов в СКК от бо-
лельщиков поступило около 
120 тысяч заявок). Подопеч-
ные Павла Садырина сразу 
же взяли с места в карьер и 
избавили себя от нервотреп-
ки уже к концу первого тайма. 
На 22-й минуте Николай Ла-
рионов открыл счет, на 25-й 
- Сергей Дмитриев удвоил 
преимущество, а на 33-й - 
Юрий Желудков довел его до 
разгромного. И хотя до конца 
первого тайма харьковчане 

один мяч отквитали, все было 
решено. Эффектную точку в 
золотом матче на 76-й мину-
те поставил Дмитриев, офор-
мивший дубль.

2007. 11 ноября. 
Раменское. 

«Сатурн» 
(Раменское) - 
«Зенит» - 0:1

Следующего «золота» при-
шлось ждать 23 года. Причем 
в заключительном туре чем-

пионата России-2007 задача 
перед зенитовцами стояла 
не из простых - на выезде не-
обходимо было обязатель-
но побеждать «Сатурн». Как 
вспоминал недавно настав-
ник того «Зенита» голландец 
Дик Адвокаат, «Спартак» обе-
щал раменчанам 2,5 миллио-
на долларов, если им удастся 
отобрать у «Зенита» очки. По-
этому «Сатурн» выкладывал-
ся даже не на сто, а на двести 
процентов. Единственный 
мяч в матче на 14-й минуте 
провел чешский легионер 
Радек Ширл, но под занавес 
второго тайма титул едва не 
уплыл из зенитовских рук. На 

90-й минуте после удара Гья-
на мяч с ленточки ворот голо-
вой вынес Алехандро Домин-
гес, обеспечив нам хеппи-
энд.

2010. 14 ноября. 
Санкт-

Петербург.
«Зенит» - «Ростов» 
(Ростов-на-Дону) - 

5:0

В отличие от двух предыду-
щих чемпионств, третий титул 
удалось завоевать досрочно, 
за два тура до финиша. Пусть 
и со второй попытки. Зени-
товцы выиграли бы «золото» 
еще раньше, обыграй они не-
сколькими днями ранее дома 
ЦСКА. Но тогда праздника не 
получилось, питерцы армей-
цам уступили, вернув турнир-
ную интригу. К счастью, ЦСКА 
быстро эту интригу самолич-
но убил, потеряв в следую-
щем туре очки в Нальчике. 
Как следствие, от «Зенита» 
требовалось одолеть на «Пет-
ровском» скромный «Ростов», 
и команда Лучано Спаллетти 
справилась с задачей игра-
ючи. Пусть и открыла счет 
благодаря голу Данко Лазо-
вича только на 40-й минуте. 
В концовке встречи отличи-
лись Сергей Семак (75-я), 
Александр Кержаков (82-я) и 
дважды Александр Бухаров 
(89-я, 90-я).

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Интерпресс

РЕТРО

Слуцкий не может 
поставить игру

Победная история сине-бело-голубых началась в 1984-м
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Семейный 

отряд
Кубок Гагарина достался 
московскому «Динамо»

Мессия 
невыполнима

Почему «Барселона» перестала быть лучшим 
футбольным клубом Европы

ПОТРЯСАЮЩАЯ по нака-
лу и уровню хоккея семи-
матчевая финальная серия 
Кубка Гагарина заверши-
лась победой московско-
го «Динамо» над омским 
«Авангардом». Событие 
историческое. И не только 
потому, что впервые в сво-
ей истории главный трофей 
КХЛ достанется команде 
не с «Востока», а с «Запа-
да». Главное, стало оконча-
тельно ясно: деньги в КХЛ 
решают далеко не все.

ТАК УЖ вышло, что от За-
падной конференции в по-
следние три сезона в финал 
выходил вовсе не фаворит. 
ХК МВД и «Атланту» и вовсе 
быстро приклеили ярлыки 
этаких золушек. Коллективов 
без звезд, зато с бойцовским, 
кубковым характером. Кото-
рые отчаянно сражались за 
Кубок Гагарина, однако в са-
мый последний момент все 
же уступали «восточным» су-
перклубам вроде «Ак Барса» 
и «Салавата Юлаева». Перед 
нынешним плей-офф многим 
казалось, что только СКА спо-
собен противостоять любому 
из многочисленных грандов 
соседней конференции. Но 
нашлась-таки команда покру-
че - в лице «Динамо» Олега 
Знарока и Харийса Витолинь-
ша.

Второй год подряд Кубок 
Гагарина выигран тренер-
ским тандемом. Только если 
Вячеслав Быков и Игорь За-
харкин в «Салавате» распола-
гали командой звезд, то дуэт 
прибалтийских наставников 
«Динамо» давно исповеду-
ет совсем иную хоккейную 
философию. Делая ставку на 
команду-семью - коллектив 

единомышленников, четко 
выполняющих все тренерские 
задания и выкладывающихся 
в плей-офф на двести про-
центов.

Первая попытка с ХК МВД 
едва не увенчалась успехом 
в сезоне-2009/10, но и после 
слияния клуба из Балашихи с 
«Динамо», располагая боль-
шими финансовыми возмож-
ностями, Знарок и Витолиньш 
продолжили гнуть свою ли-
нию. Обходясь без бешеных 
трат. Даже Лео Комарова, Ми-
хаила Анисина и прекрасно 
известного по долгим высту-
плениям за СКА Константина 
Горовикова никак нельзя на-
звать суперзвездами, осталь-
ных и подавно. Вратаря Алек-
сандра Еременко многие 
вообще давно списали как 
бесперспективного, а он взял 
да и получил приз как самый 
ценный хоккеист плей-офф.

Сила «Динамо» в том, что 
«выстрелить» в нем способен 
каждый, в нем нет зависимо-
сти от звезд. А «Авангард» 
уязвим. Поэтому, потеряв при 
счете 3:1 в серии ведуще-
го защитника Антона Белова 
(проба на допинг, взятая у хок-
кеиста после четвертой игры, 
дала положительный резуль-
тат на метилгексанамин), ом-
ская команда дала слабину. 
Может, совсем маленькую, 
но динамовским бойцам для 
перелома ситуации в свою 
пользу оказалось достаточно 
и мини-шанса.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

АЖУРНАЯ, красивая и 
до сей поры очень острая 
барселонская футбольная 
коса наконец-таки нашла в 
Лиге чемпионов на камень. 
Такой непримечательный с 
виду лондонский камень. 
Спустя несколько дней по-
сле фактического пораже-
ния в чемпионате Испании 
«Барселона» капитулиро-
вала и в главном турнире 
Старого Света - в полуфи-
нале Лиги чемпионов вы-
летев от «Челси». Лео Мес-
си - в шоке, как, впрочем, 
и вся Каталония. Неужели 
это закат команды-мечты?

Преследуя 
фокусников

Конечно, в полуфинальной 
паре № 2 «Реал» с Жозе Мо-
уринью и Криштиану Ронал-
ду тоже опростоволосился, 
пустив в мюнхенский финал 
«Баварию». Но при всем ува-
жении к талантам и мастер-
ству эпатажного Жозе и мод-
ного Криштиану, с глобальной 
точки зрения лигочемпион-
ская осечка нынешнего «Ре-
ала» несопоставима с кон-
фузом «Барсы». Поскольку 
мадридцы, как и все осталь-
ные, последние годы только 
и делали, что отчаянно пре-
следовали идеальную, как ка-
залось, каталонскую команду. 
Кружевная игра «Барселоны», 
с тотальным контролем мяча, 
потрясающей командной ско-
ростью, ювелирными ком-
бинациями, приправленная 
гениальными фокусами Мес-
си и Хави, впечатляла почти 
всех.

Пусть находились и праг-
матики, коим такой вариант 
футбольного эталона не при-
шелся по душе. Но на про-

тяжении трех лет, за одним-
единственным исключением 
(в полуфинале Лиги чемпи-
онов-2009/10 против «Инте-
ра»), даже недоброжелатели 
были вынуждены скрежетать 
зубами и терпеть. Спору нет, 
тотальное превосходство од-
ной команды над остальными 
многим потихоньку начало 
надоедать, даже чуть-чуть 
раздражать. Тот же «Ман-
честер Юнайтед» в финале 
предыдущей Лиги чемпионов 
выглядел превосходно, а все 
равно был повержен.

Сбои 
двигателя

Но у одной из лучших ко-
манд в истории футбола на-
шелся-таки достойный и бо-
лее сильный соперник. Вре-
мя. Футбол ведь не стоит на 
месте. Во-первых, потихонь-
ку-полегоньку, методом проб 
и ошибок, набивая шишку за 
шишкой, конкуренты учились 
противостоять каталонско-
му футболу. Искали тактиче-
ские противоядия. С другой 
стороны, будь команда Хосе 
Гвардиолы по-прежнему на 
сумасшедшем ходу, одной 
только совершенной тактикой 
ее было бы не обыграть, она и 
дальше вскрывала бы оборо-
нительные «панцири» с такой 
же легкостью, как опытный 
медвежатник сейфы. Просто 
чуть дольше возилась бы с 
более «навороченной» защи-
той. Вот только, во-вторых и 
в-главных, сама «Барселона» 
спустилась с футбольных не-
бес соперникам навстречу. 
Вечно находиться на верши-
не невозможно, Месси, пусть 
ему нет и 25 лет, под прес-
сингом подустал физически и 
психологически. Как и 27-лет-
ний Андрес Иньеста, а 32-лет-
ний Хави и подавно.

Знаменитый «треугольный» 

двигатель «Барселоны» все 
чаще стал давать сбои. Осо-
бенно после того, как из-за тя-
желой травмы выбыл острый 
форвард Давид Вилья. Если 
средневековые замки можно 
брать измором, то в футболе 
без штурма, одной лишь оса-
дой, с постоянным мелким 
перепасом вокруг штрафной 
успеха не добьешься.

Жало 
потеряно

Если вспомнить термино-
логию выдающегося боксера 
Мохаммеда Али, порхать по 
полю как бабочка у «Барсело-
ны» все еще получается, а жа-
лить как пчела - уже не очень. 
Жало потеряно. Что и пока-
зала встреча с «Челси», когда 
не хватавшие в нынешнем се-
зоне звезд с неба лондонцы 
вдесятером костьми ложи-
лись и сумели-таки сдержать 
натиск оппонентов.

Возможно, это еще не ко-
нец современной «Барсы». Но 
в любом случае надолго чело-
веческого ресурса не хватит. 
Гвардиола это прекрасно по-
нимает, пытается влить све-
жую кровь, вот только столь 
же уникального футбольно-
го материала, как нынешние 
звезды, у него нет. Месси, он 
один такой. Хотя, возможно, 
со временем…

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo

ЗАКАТ

Эра Месси и Ко закончилась?

Александру Еременко - Кубок Гагарина 

ШАЙ-БУ!

Хоккей. Кубок Гагари-
на. Финал. «Динамо» - 
«Авангард» - 1:2, 2:1, 0:1, 
1:2, 3:2, 5:2, 1:0. Счет в се-
рии - 4:3.

РЕЗУЛЬТАТ 

Футбол. Лига чемпио-
нов. «Барселона» (Испа-
ния) - «Челси» (Англия) - 2:2 
(первый матч - 0:1), «Реал» 
(Испания) - «Бавария» 
(Германия) - 2:1 (1:2). По 
пенальти - 1:3. В финале 
19 мая сыграют «Челси» - 
«Бавария».

РЕЗУЛЬТАТ 
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Желательно, 

но не обязательно
На чемпионате мира Билялетдинов имеет право на ошибку

ЧЕТЫРЕ года подряд 
сборная России по хоккею 
не уезжала с чемпионатов 
мира без медалей - под 
управлением тандема Вя-
чеслава Быкова и Игоря 
Захаркина наша ледовая 
дружина последователь-
но выиграла «бронзу», два 
«золота» и «серебро». Но в 
2011-м серия прервалась, 
осечка стоила Быкову тре-
нерской работы, которую 
поручили Зинэтуле Биля-
летдинову. Чьим тренер-
ским кредо всегда было 
главенство результата над 
зрелищностью. Сейчас в 
Швеции и Финляндии Зи-
нэтулу Хайдаровича и его 
команду ждет первая се-
рьезная проверка боем.

Тренер
Президент ФХР Владислав 

Третьяк уже не раз говорил - 
у Билялетдинова карт-бланш 
до Олимпиады в Сочи. При-
чем вне зависимости от до-
стижений (или их отсутствия) 
на чемпионатах мира. Сам 
наставник, встав у руля сбор-
ной, также сразу дал понять, 
что нацелен не на решение 
сиюминутных задач, а на 
олимпийскую перспективу. 
Ради чего на этапах Евро-
тура-2011/12 упорно делал 
ставку на молодежь. Первое 
испытание в рамках Кубка 
«Карьяла» прошло на ура: не-
обстрелянные юнцы при по-
мощи нескольких аксакалов 
выиграли три матча из трех. 
Однако последующие неуда-
чи на Кубке Первого канала и 
Шведских играх вызвали если 
и не огонь, то как минимум 
огонек критики в адрес Бил-
ла. Тот в свою очередь даже 
немного обиделся, огрызнув-
шись в духе «не нравится игра 
- возвращайте Быкова».

Унылое зрелище представ-

ляла национальная команда 
и в апрельских контроль-
ных матчах. Понятно, что из 
участников тех событий на ЧМ 
отправятся лишь считаные 
игроки, но главная сложность 
заключается в другом: требо-
вания Билялетдинова весьма 
специфичны, и далеко не все 
звезды КХЛ и тем более НХЛ 
способны к ним оперативно 
адаптироваться. Хотя, с дру-
гой стороны, они же профи. 
Кстати, сам Билл успел за-
явить, что на медали ЧМ он, 
безусловно, рассчитывает.

Вратари
Все мы помним, сколько 

копий было сломано год на-
зад вокруг кандидатуры Евге-
ния Набокова. Ставка Быкова 
на опытного, но лишенного 
игровой практики голкипера 
тогда себя не оправдала - На-
боков ошибок не избежал. 
Сменивший его в воротах в 
решающих матчах ЧМ-2011 
Константин Барулин выгля-
дел заметно лучше. В про-
шедшем сезоне 27-летний 
Барулин продолжил прогрес-
сировать, подтвердив своей 
игрой статус самого стабиль-
ного российского вратаря 
КХЛ. Приглашение от Биля-
летдинова было очевидным, 
но вряд ли Константин полу-
чит статус первого вратаря. 
Скорее всего, наставник все 
же предпочтет в этой роли 
24-летнего Семена Варламо-
ва. Экс-голкипер «Вашингто-
на» в межсезонье перешел в 
«Колорадо», за который про-
вел в регулярном чемпионате 
НХЛ более полусотни матчей.

Защитники
В последние годы в сбор-

ной России всегда существо-
вал крен в сторону атаки. Но 
Билялетдинову прежде всего 
по душе не атакующие за-
щитники, а ребята, мастер-

ски справляющиеся с прямы-
ми обязанностями. Из НХЛ 
на подмогу тренер позвал 
25-летнего Никиту Никити-
на из «Коламбуса», в адрес 
которого расточает компли-
менты, а также 26-летнего 
Алексея Емелина из «Монре-
аля». Последний прекрасно 
знаком тренеру по совмест-
ной работе в «Ак Барсе». Как 
и продолжающий выступать 
за казанский клуб Илья Нику-
лин, приложивший клюшку ко 
всем четырем медалям сбор-
ной России на ЧМ. Сохраняют 
шансы на поездку в Швецию 
и Финляндию и питерские 
армейцы Дмитрий Калинин с 
Денисом Денисовым.

Нападающие
Изобилие классных фор-

вардов в свое время сыгра-
ло с Быковым злую шутку, 
поскольку на одних «игроках 
на рояле» далеко не уедешь. 
С другой стороны, когда в 
НХЛ освобождаются центр-
форварды вроде лучшего 
бомбардира регулярного 
чемпионата Евгения Малкина 
(«Питтсбург») и Павла Дацю-
ка («Детройт»), не стоит жа-
ловаться на судьбу, ее надо 
благодарить. Кроме того, из 
Северной Америки Билялет-
динов позвал и энергичного 
Николая Кулемина («Торон-
то») вместе с юным талантом 
Александром Бурмистровым. 
Впрочем, у нас и в КХЛ вос-
ходящих звездочек хватает. В 
частности, на ЧМ вполне спо-
собны блеснуть Виктор Ти-
хонов-младший и Владимир 
Тарасенко, вдвоем тащившие 
СКА в плей-офф, а также ли-
дер челябинского «Трактора» 
Евгений Кузнецов. К Играм 
в Сочи эти парни наверняка 
еще прибавят, но уже сейчас 
чудо как хороши. Осталось 
только подтвердить это на 
предстоящем турнире.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

ШАЙ-БУ!

Зинэтула Хайдарович знает, что хочет от игроков

СТРОГО ПО РАСПИСАНИЮ

Календарь 
чемпионата мира 
по хоккею-2012

10 мая, четверг

17.15 США - Белоруссия

18.15 Дания - Россия

21.15
Франция - 
Финляндия

22.15 Чехия - Латвия

11 мая, пятница

17.15 Казахстан - США

18.15 Италия - Чехия

21.15 Финляндия - Канада

22.15 Россия - Швеция

12 мая, суббота

13.15
Словакия - 
Белоруссия

14.15 Норвегия - Латвия

17.15
Швейцария - 
Франция

18.15 Германия - Дания
21.15 Казахстан - Канада
22.15 Италия - Швеция

13 мая, воскресенье

17.15 Финляндия - США
18.15 Россия - Чехия

21.15
Швейцария - 
Словакия

22.15
Германия - 
Норвегия

14 мая, понедельник

17.15
Белоруссия - 
Франция

18.15 Латвия - Дания

21.15
Казахстан - 
Финляндия

22.15 Италия - Россия
15 мая, вторник

13.15
Канада - 
Белоруссия

14.15 Норвегия - Дания

17.15
Словакия - 
Франция

18.15 Чехия - Германия
21.15 США - Швейцария

22.15 Швеция - Латвия

Группа А 
(Хельсинки)

Финляндия

Канада

США

Швейцария

Словакия

Белоруссия

Франция

Казахстан

Группа В 
(Стокгольм)

Россия

Швеция

Чехия

Германия

Норвегия

Латвия

Дания

Италия

4 мая, пятница

13.15 США - Франция

14.15 Германия - Италия

17.15 Канада - Словакия

18.15 Чехия - Дания

21.15
Белоруссия - 
Финляндия

22.15 Швеция - Норвегия

5 мая, суббота

16.00
Швейцария - 
Казахстан

18.15 Латвия - Россия

20.00 Канада - США

22.15 Швеция - Чехия

6 мая, воскресенье

13.15 Франция - Казахстан

14.15 Дания - Италия

17.15
Финляндия - 
Словакия

18.15 Россия - Норвегия

21.15
Швейцария - 
Белоруссия

22.15 Германия - Латвия

7 мая, понедельник

17.15 Франция - Канада

18.15 Чехия - Норвегия

21.15 США - Словакия

22.15 Дания - Швеция

8 мая, вторник

17.15
Белоруссия - 
Казахстан

18.15 Латвия - Италия

21.15
Финляндия - 
Швейцария

22.15 Россия - Германия

9 мая, среда

17.15
Словакия - 
Казахстан

18.15 Норвегия - Италия

21.15
 Канада - 
Швейцария

22.15 Швеция - Германия

Предварительный этап

Четвертьфиналы
17 мая Хельсинки. 14.00. 19.30. 1А - 4А, 2А - 3А

17 мая Стокгольм. 16.45. 22.15. 1В - 4В, 2В - 3В

Полуфиналы
19 мая Хельсинки. 15.30. 19.30

Матч за третье место
20 мая Хельсинки. 17.00

Финал
20 мая Хельсинки. 21.30
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Кузнецова нашла интеллигента

Возродить ее теннисную карьеру поможет израильский тренер

У Светы не получается камбэк

В ЭТОМ году петербур-
женка Светлана Кузнецова 
рассчитывала вернуться в 
теннисную элиту, но пока 
камбэка не получается. 
Напротив, Кузнецова от-
катилась в рейтинге WTA 
на 27-е место, не смогла 
помочь сборной России 
выйти в финал Кубка фе-
дерации и сильно рискует 
остаться даже без путевки 
на Олимпиаду в Лондоне. 
Хотя, возможно, на путь 
истинный ее сумеет наста-
вить новый тренер - изра-
ильтянин Амос Мансдорф.

УЖЕ довольно давно Свет-
лана находится в поиске на-
ставника. Проблема в том, 
что найти идеального спе-
циалиста Кузнецовой в силу 
особенностей ее характера 
крайне сложно. Она ведь им-
пульсивная, вспыльчивая, 
самоуверенная, нуждающа-
яся скорее в ассистенте, со-
ветчике, чем в наставнике. 
«Всегда высказываю свое 

мнение, независимо от тре-
нера. Важно, чтобы они меня 
слушали, потому что никто не 
знает мое тело лучше меня», - 
безапелляционно заявила со-
всем недавно Светлана.

В начале прошлого года Куз-
нецова попробовала в роли 
такого тренера-ассистента 
молодого испанца Карлоса 
Куадрадо, но быстро в нем 
разочаровалась. С тех пор 
она пошла, можно сказать, по 
второму кругу - возобнови-
ла работу сначала с Ларисой 
Савченко, затем предприня-
ла новую попытку сотрудни-
чества с Ольгой Морозовой. 
Но результаты только ухуд-
шались. В апреле Кузнецова 
объявила о прекращении ра-
боты с Морозовой. Хотя рас-
стались они по-доброму, у 
Морозовой в Англии недавно 
родилась внучка, и она не за-
хотела ездить с Кузнецовой 
по турнирам.

А Мансдорф захотел. Меж-
ду прочим, 46-летний Амос 
- лучший теннисист за всю 
историю Израиля. За карьеру 
выиграл шесть турниров АТР, 
побеждал суперзвезд. Прав-
да, серьезного тренерского 
опыта у него нет. Зато, и это 

большой плюс в работе с Куз-
нецовой, многие отмечают 
его выдержанный характер и 
интеллигентность - как в тен-
нисе, так и в жизни. То есть но-
вый тренер не станет ставить 
Светлане ультиматумы в тре-
нировочном процессе (что, в 
принципе, бессмысленно), а 
будет вносить корректировки 
тонко и аккуратно. 

По словам Кузнецовой, по-
началу в совместной работе 
они сделали акцент на удар 
справа и работу ног. Опре-
деленный прогресс можно 
было заметить уже в про-
шлый уик-энд во время по-
луфинала Кубка федерации. 
Тогда матч против сербки 
Аны Иванович Светлана сы-
грала превосходно и заслу-
женно победила. Но уже на 
следующий день во встрече 
с Еленой Янкович Кузнецова 
вновь штамповала ошибки и 
уступила почти без шансов, 
открыв Сербии дорогу в фи-
нал. Так что радоваться пока 
рано, надо работать. И наде-
яться, что интеллигент Манс-
дорф вернет-таки Кузнецову 
на победную волну.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото ИТАР-ТАСС

РОМАН 
С РАКЕТКОЙ

Открытое акционерное 
общество 

«Ленвнештранс»
Санкт-Петербург, 
Межевой канал, 5

Сообщает, что выплата диви-
дендов по привилегированным 
акциям типа А за 2011 год будет 
производиться с 23 по 25 мая 2012 
года в кассе ОАО «Ленвнештранс» 
по адресу: Санкт-Петербург, 
пр. Римского-Корсакова, 117, 3-й 
этаж, комната 34. 

Начисление дивидендов произ-
водится из расчета 1 рубль 07 ко-
пеек на одну привилегированную 
акцию.

РЕЖИМ РАБОТЫ:
23 мая: 13.00 - 16.00
24 мая: 9.00 - 12.00; 13.00 - 16.00
25 мая: 9.00 - 12.00; 13.00 - 16.00

СПРАВКИ ПО ТЕЛЕФОНУ  
713-62-10

ЗАКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО

«Морские комплексы и системы плюс»
199034, Санкт-Петербург, 13-я линия, д. 6-8, офис 43, тел. 325-38-06

Уважаемый акционер!
Наблюдательный совет сообщает Вам о том, что годовое общее собрание 

акционеров Закрытого акционерного общества «Морские комплексы и системы 
плюс» в форме собрания (совместного присутствия акционеров для обсуждения 
вопросов повестки дня и принятия решений по вопросам, поставленным на голо-
сование) по итогам работы за 2011 год состоится 

21 мая 2012 г. в 11 часов 00 минут по адресу: Санкт-Петербург, 13-я линия, 
д. 6-8, офис 43.

Регистрация участников начнется в 10 часов 30 минут.
Список акционеров, имеющих право участвовать в собрании, составлен на 

основании сведений, содержащихся в реестре акционеров на 20 апреля 2012 
года.

С информацией (материалами), представляемой акционерам при подготовке 
к проведению собрания, можно ознакомиться в рабочее время с 20.04.2012 г. по 
21.05.2012 г. по адресу: Санкт-Петербург, 13-я линия, д. 6-8, офис 43. Телефон 
для справок 325-38-02.

Для участия в собрании Вам необходимо иметь при себе документ, удосто-
веряющий личность (паспорт или заменяющий его документ), и настоящее уве-
домление. Если в собрании будет принимать участие Ваш представитель, ему 
необходимо иметь надлежащим образом оформленную доверенность на право 
представлять на собрании Ваши интересы.

Повестка дня общего собрания акционеров
1. Утверждение порядка ведения общего собрания.
2. Избрание секретаря собрания.
3. Утверждение годового отчета Общества за 2011 год. 
4. Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов о при-

былях и убытках (счетов прибылей и убытков) Общества, распределение прибы-
ли, в том числе выплата (объявление) дивидендов, и убытков Общества по ре-
зультатам финансового года.

5. Избрание Наблюдательного совета Общества.
6. Об одобрении или о совершении сделок, заключаемых по результатам от-

крытых аукционов в электронной форме на электронной торговой площадке За-
крытое акционерное общество «Сбербанк - Автоматизированная система тор-
гов» (ЗАО «Сбербанк-АСТ»).

7. Одобрение сделок с заинтересованностью, которые могут быть совершены 
в процессе обычной хозяйственной деятельности до годового общего собрания 
по итогам 2012 года.

Наблюдательный совет 
ЗАО «Морские комплексы и системы плюс» 

В газете «Смена» от 23.04.2012 (№ 16 (24739) опубликованное объявление 
считать недействительным.

Вниманию акционеров
Открытого акционерного общества 

«Станция профилактической дезинфекции»

(Место нахождения Общества: Санкт-Петербург,
ул. Черняховского, д. 47)

04 июня 2012 года в 12.00 состоится годовое Общее 
собрание акционеров, созываемое в соответствии с 
решением Совета директоров Общества.

Собрание будет проводиться в форме собрания 
(совместного присутствия акционеров) по адресу: 
Санкт-Петербург, ул. Константина Заслонова, дом 17.

Список акционеров, имеющих право на участие в 
годовом общем собрании акционеров, составляет-
ся регистратором Общества по состоянию на 25 мая 
2012 года.

Время начала регистрации - 11.00. При регистра-
ции лицу, имеющему право на участие в собрании 
акционеров, необходимо иметь при себе паспорт, а 
представителям акционеров, кроме того, надлежа-
щим образом оформленную доверенность.

Повестка дня собрания:
1. Избрание Совета директоров Общества.
2. Избрание Ревизионной комиссии.
3. Избрание председателя Ревизионной комиссии.
4. Утверждение  Аудитора Общества.
5. Избрание Счетной комиссии.
6. Утверждение годового отчета, годовой бухгал-

терской отчетности, в том числе отчета о прибылях и 
убытках (счетов прибылей и убытков) Общества.

7. О покрытии убытков Общества по результатам 
финансового года.

Ознакомиться с информацией и материалами, 
связанными с подготовкой и проведением Общего 
годового собрания акционеров ОАО «Станция профи-
лактической дезинфекции», можно с 10.05.2012 г.  по 
04.06.2012 г. включительно по адресу: ул. Константи-
на Заслонова, д. 17, во вторник и четверг с 14.00 до 
16.00, телефон для справок 572-33-03. 

Открытое акционерное общество «Комат» 
Место нахождения: 192019, Россия, 

Санкт-Петербург, ул. Профессора Качалова, 15а

Сообщение о проведении годового общего 
собрания акционеров

Настоящим уведомляем вас в том, что 24 мая 2012 года в 
14.00 по адресу: 192019, Россия, Санкт-Петербург, ул. Про-
фессора Качалова, дом 15а, кабинет 24, состоится годовое 
общее собрание акционеров, созываемое в соответствии с 
решением Совета директоров от 05 апреля 2012 года, про-
токол № 12.

Время начала регистрации участников собрания - 13.00.
Акционер, прибывший для участия в работе собрания, 

должен иметь при себе:
- паспорт или иное удостоверение личности;
- для представителей акционеров - надлежащим образом 

оформленную доверенность или ее нотариально удостове-
ренную копию.

Форма проведения - собрание.  
Список лиц, имеющих право на участие в собрании, со-

ставляется по данным реестра акционеров  на 16.04.2012 
года.

Повестка дня собрания:
1. Избрание счетной комиссии.
2. Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской 

отчетности  за 2011 год, в том числе отчетов о прибылях и 
убытках по итогам работы Общества за 2011 финансовый 
год.  

3. О дивидендах.
4. Распределение прибыли за 2011 год. 
5. Избрание Совета директоров. 
6. Избрание Ревизионной комиссии.
7. Утверждение аудитора Общества. 
Ознакомиться с информацией, подлежащей предостав-

лению лицам, имеющим право на участие в годовом общем 
собрании, при подготовке к проведению годового общего 
собрания можно с 03.05.2012 г. по 24.05.2012 г. включитель-
но, ежедневно по рабочим дням с 10.00 до 15.00 по адресу:  
Санкт-Петербург, ул. Профессора Качалова, дом 15а, каби-
нет 24 (приемная). 

Генеральный директор                                   Кожаров А. А.

Открытое акционерное общество «Балтсервис»
191028, Санкт-Петербург, ул. Моховая, д. 31, пом. 22-Н

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Балтсервис» сообщает о проведении 28 мая 2012 г. 

годового общего собрания акционеров в форме совместного присутствия со 
следующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2011 г., годовой бухгалтерской отчетности 
за 2011 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли и убытков, выплата дивидендов.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизора.
Собрание состоится по адресу: 191028, Санкт-Петербург, ул. Моховая, д. 31, 

пом. 22-Н.
Начало собрания - 10.00.
Начало регистрации акционеров - 09.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в годовом 

общем собрании, - 27 апреля 2012 г.
С информацией (материалами) к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191028, Санкт-Петербург, ул. Моховая, д. 31, пом. 22-Н, по рабочим дням в часы 
работы исполнительного органа Общества с 27 апреля 2012 г.

Регистрация акционеров производится на основании документа, удостоверя-
ющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на основании доку-
мента, удостоверяющего личность, и документа, подтверждающего полномочия 
представителя, оформленного в соответствии с законодательством.

Открытое акционерное общество «Балттрейд»
191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А

Уважаемые акционеры!
Совет директоров ОАО «Балттрейд» сообщает о проведении 28 мая 2012 г. го-

дового общего собрания акционеров в форме совместного присутствия со сле-
дующей повесткой дня:

1. Утверждение годового отчета за 2011 г., годовой бухгалтерской отчетности 
за 2011 г., в том числе отчета о прибылях и убытках.

2. Распределение прибыли и убытков, выплата дивидендов.
3. Утверждение аудитора.
4. О количестве членов Совета директоров.
5. Избрание Совета директоров.
6. Избрание Ревизора.
Собрание состоится по адресу: 191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., 

д. 3а, литер А.
Начало собрания - 12.00.
Начало регистрации акционеров - 11.00.
Дата составления списка акционеров, имеющих право на участие в годовом 

общем собрании, - 27 апреля 2012 г.
С информацией (материалами) к собранию можно ознакомиться по адресу: 

191186, Санкт-Петербург, Волынский пер., д. 3а, литер А, по рабочим дням в часы 
работы исполнительного органа Общества с 27 апреля 2012 г.

Регистрация акционеров производится на основании документа, удостоверя-
ющего личность.

Регистрация представителей акционеров осуществляется на основании доку-
мента, удостоверяющего личность, и документа, подтверждающего полномочия 
представителя, оформленного в соответствии с законодательством.
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Все в сад!27 апреля 2012 года38
И на дачном участке нужен 

баланс энергий
Как обустроить свои шесть соток с точки зрения… фэн-шуй

 Проведите осмотр мно-
голетних растений. Те, ко-
торые серьезно пострада-
ли зимой, - замените.

 Внесите органические 
удобрения под деревья и 
кустарники.

   После схода снега мож-
но сеять на открытых гряд-
ках морковь, петрушку, 
щавель и горох, а в парни-
ке - укроп, петрушку, редис 
и салат.

- Еще не поздно привить 
яблони и груши.

 Пока не распустилась 
листва, проведите опры-
скивание и полив против 
вредителей и грибка.

- Срежьте все скручен-
ные листочки, выросты и 
наросты на деревьях.

 Проведите весеннюю 
перекопку и рыхление зем-
ли.

- В середине мая выса-
дите картофель.

- Если случатся замороз-
ки, защищайте растения 
в своем саду - например, 
дымлением.

НЕ ЗАБУДЬ!

Мишин 
мечтает 

о лебедях
ЗАСЛУЖЕННЫЙ тре-

нер России по фигурно-
му катанию Алексей Ми-
шин жить не может без 
дачи. 

- ДАЧНАЯ жизнь - это 
жизнь вообще, - уверен 
Алексей Мишин. - Олег 
Нилов подарил мне двух 
уток… Они всем так понра-
вились, что я решил заве-
сти птиц побольше. Теперь 
у меня живут гуси, утки, ин-
дюки и 50 кур. И я мечтаю 
прикупить пару черных ле-
бедей!

Соседи водят к Алексею 
Николаевичу детей. А он с 
удовольствием ухаживает 
за своими питомцами. Но 
и про сад не забывает.

- Планы на этот сезон у 
меня грандиозные, - поде-
лился Мишин со «Сменой». 
- Буду разбивать сад и ого-
род. Скоро начнется сезон 
посадок. Это для меня - 
любимая пора…

Ольга РЯБИНИНА
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА

VIP-ДАЧНИК

Лунный календарь садовода на май

«Дача - это жизнь!»СРЕДИ ландшафтных ди-
зайнеров все популярнее 
становится организовы-
вать пространство приуса-
дебного участка не только, 
чтобы оно радовало глаз, 
но и правильно с точки зре-
ния восточного учения о 
взаимодействии энергий - 
фэн-шуй. Ведь в здоровом 
месте с хорошей энергети-
кой лучше себя чувствуют и 
люди, и растения. Садовод 
с огромным стажем и спе-
циалист по ландшафтно-
му дизайну Игорь Павлов 
убедился в этом на личном 
опыте.

- ГЛАВНАЯ задача мастера 
фэн-шуй на участке - най-
ти баланс энергий. Не надо 
пугаться, это только звучит 
страшно, - смеется Игорь 
Васильевич. - На самом деле 
надо просто обустраивать 
сад так, чтобы людям было 
удобно и комфортно. Зна-
ете, 20 лет назад я об этом 
восточном учении вообще не 
слышал. Однако интуитивно 
организовал вход на участок 
по всем его законам. Други-
ми словами, я бы рекомен-
довал садоводам работать по 
принципу «нравится - не нра-
вится», ощущая это сердцем.

Но все же проще руковод-
ствоваться несколькими уни-
версальными принципами 
фэн-шуй.

Во-первых, хозяйственные 

постройки лучше возводить 
на севере и северо-востоке. 
Тогда они прикроют участок 
от влияния холодных ветров, 
а свободное пространство 
будет перед домом с южной 
стороны, где больше солнца.

Во-вторых, очень важно 
оградить себя от пыли, гря-
зи, недобрых чужих взглядов 
и плохой энергии. Поэтому со 
стороны дороги надо в обя-
зательном порядке ставить 
забор или зеленую изгородь. 
Помогут закрыться от непри-
ятного влияния деревья и гу-
стая растительность. Ведь 
один из принципов фэн-шуй 
гласит: не вижу - значит, не 
действует.

В-третьих, желательно, что-
бы вход на участок шел не 
прямо с улицы. Если переста-
вить калитку уже невозмож-
но, то надо хотя бы дорожку 
к дому сделать не прямой и 

короткой, а немного ее сдви-
нуть. Ведь вход в дом - это 
зеница ока, самое уязвимое 
место на участке.

- Дорожки вообще имеют 
большое значение, - про-
должает рассказ Игорь Пав-
лов. - Именно по ним течет 
энергия. Образно говоря, это 
кровеносная система наше-
го участка. Соответственно 
«больные» места возникают 
там, где нет притока крови, 
где образовался застой. 

Поэтому так важно, что-
бы дорожки были чистыми, с 
ровным мощением, без тупи-
ков, острых углов и застойных 
зон. 

Функциональные дорожки, 
например в туалет или к хо-
зяйственным пристройкам, 
лучше делать прямыми и ши-
рокими. Там энергия будет 
течь быстрее, а вот дорожки 
в декоративной части сада 
следует выложить более при-
чудливо и извилисто: в ме-
стах отдохновения и энергия 
должна двигаться спокойнее 
и более плавно…

И последнее: желательно 
сделать на участке неболь-
шой водоем со стороны, где 
много солнца. И не обязатель-
но строить настоящий фонтан 
или пруд. Можно разместить 
на этом месте символ воды 
- например, устроить клумбу 
голубых анютиных глазок или 
незабудок. Такой элемент по-
может привнести на участок 
больше гармонии.

Юлия ЛИ
Фото ИТАР-ТАСС

В здоровом 
месте 
с хорошей 
энергетикой 
лучше себя 
чувствуют 
и люди,  
и растения.

По дорожкам энергия должна течь беспрепятственно

 УСЛОВНЫЕ 
ОБОЗНАЧЕНИЯ

- плодовые растения (по-
мидоры, огурцы, перец, 
баклажаны, кабачки, бобы)

- цветы

- зелень (петрушка, укроп, 
лук, сельдерей, лук-порей, 
щавель, капуста, ревень)

- деревья и кустарники

- корнеплоды (карто-
фель, морковь, редька, 
свекла, редис, чеснок)

- посадка

- обрезка

- прививка

- опрыскивание

- прополка

- окучивание

- прищипка

- подкормка

- сбор урожая

- растущая луна

- полнолуние

- убывающая луна

- новолуние

Важные 
напоминания 
садоводам и 
огородникам

ХОТИТЕ - ВЕРЬТЕ
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ОВЕН. Отложите реа-
лизацию самых важных 
идей на конец недели.

ТЕЛЕЦ. Избегайте 
авантюр, риска. Ориен-
тируйтесь в переменах.

БЛИЗНЕЦЫ. В вашей 
жизни появится полез-
ный человек.

РАК. Неделя подходит 
для продвижения своих 
интересов.

ЛЕВ. Ноги сами приве-
дут вас в сторону ваше-
го интереса.

ДЕВА. Не принимайте 
предложений, требую-
щих затрат.

ВЕСЫ. Больше отды-
хайте и порадуйте себя 
покупками и едой.

СКОРПИОН. Извле-
кайте пользу из любых 
перемен. 

СТРЕЛЕЦ. На этой не-
деле ожидается множе-
ство приятных встреч.

КОЗЕРОГ. Могут воз-
никнуть сложности и 
проблемы с коллегами.

ВОДОЛЕЙ. Неудачи не 
помешают вам осуще-
ствить все задуманное.

РЫБЫ. Позвольте себе 
заняться совершенно 
новым делом.

- Проверка на опьянение, 
товарищ водитель! Подуй-
те, пожалуйста, в эту тру-
бочку.

- В какую? В левую или в 
правую?

Как теперь будут 
проводить алкотесты 

на дорогах

Стр. 11

            

В перерыве матча тре -
нер - игрокам:

- Ребята, не подумайте, 
что я суеверный, но при сче-
те 0:13 я начинаю сомне-
ваться в нашей победе…

Про сборную России 
по хоккею на ЧМ-2012

Стр. 36

            

- А соседи ваши яблоки 
или клубнику не крадут?

- Нет, что вы!
- А зачем же тогда ружье у 

сарая стоит?
- Потому и не воруют…

Обустраиваем 
дачный участок 

по фэн-шуй

Стр. 38
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СМЕХО-
НАВИГАТОР

Важные 
даты недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

КРОССВОРД
По горизонтали: 2. Шварц. 

6. Месса. 7. Иргиз. 8. Летун. 9. 
Кисть. 11. Кроль. 13. Шик. 14. 
Пани. 15. Сейф. 17. Просвет. 
18. Нико. 20. Воля. 22. Шеф. 23. 
Цюрих. 25. Бруно. 26. Ветка. 27. 
Прима. 28. Ястык. 29. Турин. 

По вертикали: 1. Секира. 
2. Шаль. 3. Автоинспектор. 4. 
Цинк. 5. Вихляй. 10. Триполи. 
12. Раствор. 14. Пан. 16. Фея. 
19. И зюбрь. 21. Ландыш. 24. 
Хват. 25. Баян. 

По горизонтали: 2. Драматург, поделившийся с Марком 
Захаровым «Обыкновенным чудом». 6. Литургия в католиче-
ской церкви. 7. Река в Казахстане. 8. Часто меняет работу. 9. 
Инструмент художника. 11. Способ плавания. 13. Показная 
роскошь, щегольство. 14. Госпожа полька. 15. Несгораемый 
стальной ящик. 17. Отверстие, щель в чем-нибудь. 18. ... Пи-
росмани. 20. Качество, необходимое для победы. 22. Началь-
ник, руководитель. 23. Город в Швейцарии. 25. Итальянский 
мыслитель. 26. Отдельная линия в системе железных дорог, 
отклоняющаяся в сторону от основного пути. 27. Оперная 
певица, исполняющая главные партии. 28. Икра осетровых в 
пленке. 29. Город в Северной Италии. 

По вертикали: 1. Боевой топор с длинной рукоятью. 2. 
Внушительный платок. 3. Гаишник. 4. Химический элемент, 
металл. 5. Степная ворона. 10. Столица Ливии. 12. Разворот 
циркуля. 14. Античный бог-флейтист. 16. Волшебница в за-
падноевропейской литературе. 19. Подвид благородного оле-
ня. 21. Травянистое растение с белыми душистыми цветками-
колокольчиками. 24. Бойкий, полный молодечества человек. 
25. Клавишный музыкальный инструмент.
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Фото Интерпресс

СКАНВОРД

5 МАЯ
 65 лет назад, в 1947 

году, в Ленинграде от-
крыл ся первый в стране 
Дом обороны ДОСААФ.

4 МАЯ
 25 лет назад, в 1987 

году, было принято реше-
ние «О строительстве со-
оружений защиты Ленин-
града от наводнений».

2 МАЯ
 85 лет назад, в 1927 

году, в Ленинграде на за-
воде «Красный путило-
вец» начали выпуск самого 
мощного в СССР паровоза.

1 МАЯ
 320 лет назад, в 1692 

году, на Плещеевом озере 
спустили на воду 30-пу-
шечный фрегат «Марс» - 
первое судно «потешной 
флотилии» Пет ра I.

30 АПРЕЛЯ
 105 лет назад, в 1907 

году, в Лондоне открылся 
V съезд РСДРП.

Дорогие читатели!

В связи с перено-
сом выходных дней 
следующий выпуск 
«Смены» с програм-
мой ТВ выйдет в пят-
ницу, 4 мая.

Понедельник, 30 апреля Четверг, 3 мая Воскресенье, 6 мая
День +7 День +17 День +8 

Ночь +5 Ночь +16 Ночь +4

Давление - 768 мм рт. ст. Давление - 768 мм рт. ст. Давление - 766 мм рт. ст.

Ветер - северный, 4 м/с Ветер - западный, 3 м/с Ветер - северный, 5 м/с

Солнце: восход 5.59, заход 21.55 Солнце: восход 5.51, заход 22.02 Солнце: восход 5.43, заход 22.09

Вторник, 1 мая Пятница, 4 мая УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +7 День +15

Ночь +5 Ночь +14

Давление - 746 мм рт. ст. Давление - 766 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 2 м/с Ветер - юго-западный, 7 м/с

Солнце: восход 5.56, заход 21.57 Солнце: восход 5.48, заход 22.05

Среда, 2 мая Суббота, 5 мая ЗДОРОВЬЕ. В Петербурге и обла-
сти при повышенной влажности 
воздуха могут обостряться болез-
ни суставов и позвоночника у лиц, 
страдающих этими недугами, не-
важно будут себя чувствовать и 
люди с заболеваниями бронхов.

День +15 День +13

Ночь +13 Ночь +11

Давление - 770 мм рт. ст. Давление - 762 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 2 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 5.54, заход  22.00 Солнце: восход 5.46, заход  22.07

ясно

дождь

переменная
облачность

пасмурно

снег



Напоследок27 апреля 2012 года40
СКАНВОРД Ответы на странице 39

Ф
о

то
 И

Т
А

Р
-Т

А
С

С


	SM01-2704
	SM02-2704
	SM03-2704
	SM04-2704
	SM05-2704
	SM06-2704
	SM07-2704
	SM08-2704
	SM09-2704
	SM10-2704
	SM11-2704
	SM12-2704
	SM29-2704
	SM30-2704
	SM31-2704
	SM32-2704
	SM33-2704
	SM34-2704
	SM35-2704
	SM36-2704
	SM37-2704
	SM38-2704
	SM39-2704
	SM40-2704

